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ачало нового 
делового се-
зона было оз-
наменовано 
проведени-
ем Восточно-
го экономи-

ческого форума. ВЭФ состоялся 3–6 
сентября во Владивостоке и стал 

площадкой для обсуждения ак-
туальной мировой повестки. По-
давляющее большинство стран 
Дальнего Востока и Азиатско-Ти-
хоокеанского региона стремятся 
продолжать и развивать сотруд-
ничество с Россией, несмотря на 
ужесточение санкционного режи-
ма со стороны недружественных 

стран. «Политики, представители 
деловых кругов России, десятков 
других стран уже хорошо знают, 
что самые важные, стратегиче-
ские вопросы развития ДФО и все-
го Азиатско-Тихоокеанского реги-
она обсуждаются именно на ВЭФ», 
– рассказал заместитель председа-
теля Правительства Российской 
Федерации – полномочный пред-
ставитель президента Российской 
Федерации в ДФО Юрий Трутнев.

Товарооборот России со страна-
ми Азии с 2014 по 2024 год вырос 
с 29% до 66%, тогда как с Евросою-
зом снизился с 47% до 11%. 

В мероприятиях трека «Транс-
порт и логистика: новые марш-
руты» эксперты рассмотрели 
перераспределение логистиче-
ских потоков, новые цифровые 
решения в отрасли, развитие 
Северного морского пути. Речь 
шла о развитии международных 
транспортных коридоров: к наи-
более перспективным направле-
ниям относится развитие МТК 
Север – Юг через Казахстан и сред-
неазиатские страны, переключе-
ние экспорта регионов СЗФО на 
Севморпуть, развитие речного 
судоходства в Сибири и на Даль-
нем Востоке. Потенциал на этих 
направлениях оценивается в 12,5 
млн тонн, или 800 тыс. TEU. 

«У нас очень большой прирост 
перевозок идёт сюда, на Дальний 
Восток, поскольку развивается 
экономика, и этот прирост для нас 
очень важен. Восточный полигон 
работает не только под экспорт. За 
первые восемь месяцев перевезли 
195 тонн грузов, из которых 95 млн 
тонн – сюда», – сказал на сессии 
ВЭФ глава ОАО «РЖД» Олег Бело-
зёров.

От редакции>
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Новый рекорд погрузки контейнеров в полувагоны на Дальнем Востоке был 
зафиксирован 12 сентября. Максимальный объём суточной погрузки контей-
неров в полувагоны на станциях и терминалах Дальневосточной магистрали 
достиг 2348 ДФЭ.
В составе 17 поездов 1174 полувагона с контейнерами отправили в Москву и Мо-
сковскую область. Значительный вклад внесли станции Находка-Восточная, 
Угловая, Уссурийск, Владивосток, Артём-Приморский и Мыс Астафьева. Еже-
дневно в портах Дальнего Востока после выгрузки угля освобождается более 
2500 полувагонов, которые пригодны для перевозок контейнеров. Для стиму-
лирования использования этой технологии РЖД введена скидка на перевозку 
в размере 20,7%. Это позволяет компании совместно с другими участниками 
рынка обеспечивать вывоз повышенных объёмов контейнерного импорта.

Холдинг «РЖД» подвёл итоги де-
ятельности за первое полугодие 
2024 года в соответствии с Между-
народными стандартами финан-
совой отчётности (МСФО).

Промежуточная консолидиро-
ванная финансовая отчётность 
холдинга «РЖД» по состоянию на 
30 июня 2024 года учитывает ре-
зультаты деятельности ОАО «РЖД» 
и 94 дочерних компаний. Сум-
марные доходы холдинга за дан-
ный период увеличились на 8,5% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года и состави-

ли 1598,9 млрд руб., в том числе: 
доходы от грузовых перевозок и 
предоставления доступа к инфра-
структуре увеличились на 6,8%, до 
1193,0 млрд руб.; доходы от пасса-
жирских перевозок увеличились 
на 20,8%, до 185,1 млрд руб., за счёт 
увеличения пассажирооборота на 
8,6% вследствие повышения спро-
са на внутренние пассажирские 
перевозки. 

Операционные расходы холдин-
га «РЖД» составили 1344,0 млрд 
руб. (+9,7% к аналогичному перио-
ду 2023 года). Компания сохраняет 

статус социально ответственного 
работодателя, обязательства по 
Коллективному договору за отчёт-
ный период выполнены полно-
стью. Операционная прибыль и 
чистая прибыль холдинга «РЖД» 
за первое полугодие 2024 года со-
ставили 254,9 млрд руб. и 114,1 
млрд руб. соответственно. Пока-
затель «Чистый долг/EBITDA» со-
ставил 3х на основе результатов за 
последние 12 месяцев. Суммарные 
активы холдинга «РЖД» в первом 
полугодии 2024 года выросли на 
4,7% и составили 8582,3 млрд руб. 

В распоряжение «О компенсиру-
емом социальном пакете (КСП) 
работников ОАО «РЖД» внесе-
ны изменения. Как рассказала 
Юлия Алексеева, начальник Де-
партамента социального раз-
вития ОАО «РЖД», денежная 
компенсация предоставляется 
значимым категориям сотруд-
ников (работники редких или 
дефицитных профессий, высо-
коквалифицированные сотруд-
ники, железнодорожники до 35 
лет и те, кто активно участву-
ет во внедрении изменений). 
Предоставляет компания КСП и 
тем, кто попал в трудную жиз-
ненную ситуацию. Теперь право 
на получение КСП появилось у 
многодетных семей и работни-

ков с детьми, проживаю щих в 
Краснодарском крае, Белгород-
ской, Брянской, Воронежской, 
Курской и Ростовской областях, 
в Симферополе и Республике 
Крым. Компания будет компен-
сировать раз в год оплату проезда 
в купейном вагоне поездов даль-
него следования супругам желез-
нодорожников, которые в РЖД не 
работают. Также можно компен-
сировать оплату услуг объектов 
социальной сферы ОАО «РЖД» и 
питания в столовых и буфетах 
АО «ЖТК», а также оплату средств 
индивидуальной защиты. С но-
вого года компенсировать можно 
будет дополнительные или лич-
ные взносы негосударственного 
пенсионного обеспечения.

Рекорд на ДВЖД 

Россия и Беларусь на связи

Генеральный директор – 
председатель правления 
ОАО «РЖД» Олег Бело-
зёров, начальник Бело-
русской железной дороги 
Валерий Веренич и госу-
дарственный секретарь 
Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев обсу-
дили вопросы взаимодей-
ствия в железнодорожной 

сфере. «В рамках меро-
приятий по обеспечению 
функционирования объ-
единённой транспортной 
системы Союзного госу-
дарства на 2024–2026 годы 
реализуются межправи-
тельственные соглашения 
по перевозкам белорус-
ских экспортных грузов, а 
также совместные инфра-

структурные железнодо-
рожные проекты», – отме-
тил Олег Белозёров. 
По итогам прошлого года 
объёмы перевозок грузов 
между Россией и Респу-
бликой Беларусь выросли 
почти на 34% и превысили 
46 млн тонн. В соответ-
ствии с установленными 
сроками реализуется ком-

плексный проект по раз-
витию железнодорожной 
инфраструктуры в направ-
лении портов Северо-За-
падного бассейна.
Пассажирские перевоз-
ки между странами также 
развиваются по восходя-
щей. Возобновлены при-
граничные пригородные 
перевозки по маршрутам 
Великие Луки – Полоцк, 
Новосокольники – По-
лоцк, Смоленск – Орша и 
Смоленск – Витебск. Дваж-
ды в день между столица-
ми курсируют «Ласточки», 
их выбрали 25% от общего 
числа пассажиров (в янва-
ре – августе пассажиропо-
ток между странами соста-
вил почти 2 млн человек). С 
1 ноября назначается ещё 
одна «Ласточка». Ведётся 
подготовительная работа 
по проекту ВСМ Москва – 
Минск. 

Мотивация сотрудников

Финансовые показатели

План развития электроэнер-
гетики должен учитывать 
как текущие, так и перспек-
тивные потребности бизнеса 
и граждан, долгосрочные зада-

чи, которые стоят перед нашими субъектами Фе-
дерации, городами и населёнными пунктами. Это 
в полной мере относится и к укреплению транс-
портных, логистических возможностей Дальнего 
Востока да и всей страны. Здесь самый значимый, 
крупный проект – это, конечно же, расширение Вос-
точного полигона железных дорог. За последние 10 
лет на Транссибе и БАМе построено более 2 тыс. 
и модернизировано свыше 5 тыс. км пути. Возве-
дено и реконструировано более 100 мостов и тон-
нелей, в том числе через реки Лена, Бурея, Селенга. 
По итогам текущего года провозная способность 
Восточного полигона железных дорог должна вы-
расти до 180 млн тонн. В этом году мы запустили 
очередной, третий этап развития этой важней-
шей транспортной артерии. Работы ведутся, они 
развёрнуты. Предстоит не только расшить узкие 
участки магистралей, ввести в строй более 300 
объектов, включая дублёры Северомуйского, Куз-
нецовского и Кодарского тоннелей, а также мост 
через Амур, – задача гораздо более масштабная. 
Так, например, на всём протяжении БАМа пред-
стоит проложить сплошные вторые пути. При 
этом уже сейчас нужно думать о перспективе. 
Считаю, что нам нужно сделать БАМ не только 
полностью двухпутным, но и электрифицировать 
эту магистраль. В ближайшие восемь лет на Вос-
точном полигоне предстоит уложить 3100 км же-
лезнодорожного полотна. Для сравнения: столько 
же было уложено в рамках первого и второго этапа 
расширения БАМа и Трансссиба, вместе взятых, и 
столько же – в годы строительства БАМа, с 1974 
по 1984 год. Словом, сегодня мы реализуем проект, 
который по масштабу больше самого крупного 
инфраструктурного инвестиционного проекта 
Советского Союза, реализованного всеми республи-
ками СССР, причём с огромным напряжением сил.

Владимир Путин, президент РФ 
Пленарное заседание 9-го ВЭФ, 5.09.2024

НЕ ПРОСТО СЛОВА
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К
онцепция устойчивого развития 
компании подразумевает огром-
ную работу по охране окружаю-
щей среды. Холдинг «РЖД» осу-
ществляет свою деятельность на 
территории 77 субъектов Россий-
ской Федерации. 

Цели и задачи
Главными целями определены рациональное приро-
допользование, повышение экологической безопасно-
сти деятельности компании. Основной документ, по 
которому живёт холдинг, – «Экологическая стратегия 
ОАО «РЖД» до 2030 года и на перспективу до 2035 года».

Несмотря на то что железнодорожный транспорт яв-
ляется одним из наиболее экологически чистых видов 
транспорта, компании приходится прикладывать уси-
лия для повышения результатов своей природоохран-
ной деятельности.

В 2015 году на конференции по климату в Париже 
страны-участницы приняли соглашение, регулирую-
щее меры по снижению содержания углекислого газа 
в атмосфере. Они взяли на себя обязательства ограни-
чить рост глобальной температуры до 2 °С по сравне-
нию с доиндустриальным периодом. Россия ратифи-
цировала Парижское соглашение в сентябре 2019 года. 
Обязательства участников международного договора 
рассчитаны на 2021–2030 годы.

Так, до 2035 года ОАО «РЖД» предусматривает (по 
сравнению с 2019 годом): снижение выбросов загряз-
няющих веществ в атмосферный воздух от стационар-
ных источников на 28,5%; снижение удельного уровня 
выбросов парниковых газов на 6,1%; снижение исполь-
зования водных ресурсов на 25,5%; снижение сброса 
загрязнённых сточных вод в поверхностные водные 
объекты и на рельеф местности на 68,0%; сокращение 
доли отходов производства и потребления, находя-
щихся на объектах размещения отходов для захороне-
ния, – не менее чем на 8,0 п.п. 

Школа обмена передовым опытом 
В августе в Челябинске состоялась юбилейная, 20-я се-
тевая школа передового опыта по внедрению наилуч-
ших доступных технологий и практик в области охра-
ны окружающей среды и экологической безопасности 
компании «Российские железные дороги».

От каждого из нас зависит 
будущее Земли

Зелёная планета

Максим Полищук, 
заместитель начальника 
Департамента экологии 

и техносферной безопасности
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Участниками мероприятия стали руководители 
центральных дирекций и филиалов компании, ру-
ководители регионального Министерства экологии 
и управления Роспотребнадзора по железнодорожному 
транспорту. В открытии совещания принял участие за-
меститель генерального директора ОАО «РЖД» Анато-
лий Храмцов, заместитель министра экологии Челя-
бинской области Иван Кинёв.

Участники проанализировали, как выполняются ре-
шения, которые были приняты в 2023 году на сетевой 
школе в Астрахани, а также наметили мероприятия 
по наиболее актуальным направлениям, важным не 
только для холдинга, но и в целом соответствующим 
тенденциям экологической политики России.

Для начала проанализируем итоги работы за год, 
прошедший со школы, проходившей в Астрахани. 
Тогда работа проводилась по пяти направлениям на 
пяти дискуссионных площадках. Выбор тем для об-
суждения был не случаен, они в полной мере соответ-
ствуют нашим актуальным повседневным задачам 
по обеспечению экологической безопасности и со-
блюдению норм природоохранного законодательства 
в ОАО «РЖД».

В результате после двухдневного интенсивного об-
суждения для дальнейшей отработки было принято 
21 решение. В течение 2023 года и текущего года полно-
стью отработано 16 решений.

Эхо Астрахани
В частности, разработана «Типовая форма договора 
по оказанию услуг по поддержанию в постоянной го-
товности сил и средств аварийно-спасательных служб 
(формирований) к реагированию и проведению работ 
по локализации и ликвидации ЧС, вызванных разли-
вами нефти и нефтепродуктов».

В этом году обеспечен переход на электронный до-
кументооборот в системе «Контур-Диадок», причём 
осуществляется плановое включение в договоры с под-
рядными организациями экологических требований. 

Также актуализировано типовое положение о Цен-
тре охраны окружающей среды железной дороги – до-
кумент подготовлен, направлен на согласование при-
частными департаментами. Выполнен и ряд других 
решений сетевой школы – 2023.

При этом продолжается работа по пяти положениям, 
намеченным в прошлом году в рамках сетевой школы 
в Астрахани:
–  разработка «Регламента по действиям подразделе-

ний аппарата управления, филиалов ОАО «РЖД» 
и их структурных подразделений при возникнове-
нии происшествий при перевозке опасных грузов 
с экологическими последствиями локального мас-
штаба»; 

–  усовершенствование до 30 декабря 2024 года системы 
накопления вторичных ресурсов в зданиях управле-

ний железных дорог (прилегающих территориях), 
в том числе с учётом опыта Свердловской железной 
дороги;

–  актуализация типового положения о Центре охраны 
окружающей среды железной дороги;

–  актуализация Регламента взаимодействия подраз-
делений ОАО «РЖД» при осуществлении природоох-
ранной деятельности;

–  разработка проекта типового положения о производ-
ственной экологической лаборатории Центра охра-
ны окружающей среды железной дороги.

Креативный подход
Особенность сетевой школы по экологии 2024 года – 
это сам выбор дискуссионных направлений наших 
круглых столов. В этом году мы решили подойти кре-
ативно, используя современные подходы. В конце ян-
варя 2024 года в рамках участия в работе международ-
ной выставки-форума «Россия», используя мобильное 

Yandex-приложение, мы провели электронное голосо-
вание по выбору тем для круглых столов. В результате 
для обсуждения были выбраны пять тематических на-
правлений. 

Топовые темы
Круглый стол на тему «Отчётность о выбросах парнико-
вых газов – новое направление государственного регу-
лирования. Практические аспекты инвен таризации, 
оценки объёмов выбросов, планирование и реализа-
ция мер по снижению парниковых газов».

Это действительно новое, но уже два года являю-
щееся для нас обязательным направление государ-
ственного регулирования. Напомню, ОАО «РЖД» как 
крупный эмитент выбросов (более 150 тыс. тонн СО2-
эквивалента) установленным порядком после про-

ведения инвентаризации и оценки объёмов прямых 
выбросов (эмиссий) СО2 сдаёт отчётность в государ-
ственную информационную систему. Как любое новое 
направление, эта сфера регулирования активно раз-
вивается, уже можно говорить о чётко наметившихся 
треках его развития в ближней и среднесрочной пер-
спективе.

За два года мы научились считать выбросы и сдавать 
отчёты, внедрили и освоили расчётные методические 
инструменты. Мы имеем двухлетнюю официальную 
статистику. Задача на актуальном этапе – научиться её 
читать, анализировать и, соответственно, управлять 
ситуацией. 

Круглый стол «Развитие Единого комплекса по 
управлению деятельностью компании в области за-
щиты окружающей среды, промышленной и пожар-
ной безопасности (ЕК АСУ ОПБ) и интеграция с авто-
матизированными системами ОАО «РЖД» и ФОИВ» 
– это очень важное направление. ЕК АСУ ОПБ – наш 

основной рабочий инструмент в части сбора, хране-
ния и анализа значительных объёмов информации по 
всем объектам негативного воздействия (около 13 тыс. 
объектов). В прошлом году в экологической подсисте-
ме ЕК АСУ ОПБ был введён в эксплуатацию модуль «Па-
спорт объекта негативного воздействия». На круглом 
столе обсудили его работу и как сделать систему более 
функциональной.

Круглый стол «Пересмотр Регламента по действи-
ям при возникновении аварийных ситуаций с эколо-
гическими последствиями на инфраструктуре ОАО 
«РЖД», утверждённого распоряжением ОАО «РЖД» от 
24 мая 2019 года № 1030/р. Рассмотрение первой редак-
ции». Напомним, в 2023 году АО «НИИАС» приступило 
к разработке концептуальных решений по обращению 
с отходами производства и потребления ОАО «РЖД» 

Особенность сетевой школы по экологии 2024 года – это выбор 
дискуссионных направлений наших круглых столов. На форуме «Россия» 
для обсуждения были выбраны пять тематических направлений 
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с учётом принципов экономики замкнутого цикла. 
Очень важное для нас направление. Необходимость 
разработки данного документа объективно назрела 
давно. Вопросы устойчивого обращения с отходами 
находятся в перечне актуальных экологических задач. 
Это подтверждено указом президента России № 309 от 
07 мая 2024 года о национальных задачах. Произошли 
значимые изменения в нормативном регулировании 
в сфере обращения с отходами, появились новые кате-

гории, такие как побочные продукты, вторичные ре-
сурсы. 

Замысел данной работы был в следующем: проана-
лизировать основные технические процессы, образую-
щие отходы производства. Оценить действующие, ре-
ализованные подходы в части обращения с основными 
группами отходов. Понять, насколько они эффектив-
ны. И по результатам этого глубокого анализа сформи-
ровать предложения по развитию перспективных на-

правлений вовлечения отдельных категорий отходов 
в процессы вторичного использования и применения 
и, соответственно, повышения доходной составляю-
щей, финансовой эффективности этого направления.

Документ получился объёмным, он был рассмотрен 
департаментом, коллегами-экологами дирекций 
и центров охраны окружающей среды, получены за-
мечания, предложения, которые включены в проект 
плана реализации. 

После рассмотрения на круглом столе мы подгото-
вили выстроенный план основных мероприятий для 
дальнейшей его реализации.

Круглый стол на тему «Совершенствование деятель-
ности экологических лабораторий как инструмента 
обеспечения производственного экологического кон-
троля в ОАО «РЖД» позволил обсудить практические 
вопросы технического обеспечения производствен-
ных лабораторий с учётом появления на рынке новых 

аналитических средств, изменений требований к про-
цедуре аккредитации и подтверждения компетент-
ности. 

Обсудили также использование новых автоматизи-
рованных средств контроля и уже накопившийся опыт 
их использования на полигоне Восточно- Сибирской 
железной дороги. Кроме того, рассмотрели перспек-
тивные направления с использованием технологии 
«Интернет вещей» в увязке с вопросами передачи дан-
ных и информационной безопасности.

В настоящее время всё больше ужесточаются техниче-
ские требования аккредитованных лабораторий, что 
требует развития профессиональных компетенций, 
приобретения специалистами новых знаний и навы-
ков. Поэтому действующий эксперт Росаккредитации 
разъяснил на круглом столе проблемы, возникающие 
в процессе получений аккредитаций для новых лабо-
раторий.

Произошли значимые изменения в нормативном регулировании 
в сфере обращения с отходами, появились новые категории, 
такие как побочные продукты, вторичные ресурсы
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Р
азворот грузопотоков с запада 
на восток и новые транспор-
тно-логистические возмож-
ности стали одной из главных 
тем 9-го Восточного экономи-
ческого форума (ВЭФ), кото-
рый состоялся 3–6 сентября во 

Владивостоке. 
Форум проходил под лозунгом «Объединим 

усилия, создавая возможности». На пленарном 

заседании ВЭФ глава государства Владимир Пу-
тин отметил важность развития Восточного по-
лигона железных дорог и Северного морского 
пути (СМП) как международного логистического 
маршрута. 

«За последние десять лет грузопоток СМП вырос 
почти на порядок: если в 2014 году по Севморпу-
ти было перевезено всего 4 млн тонн грузов, то 
в прошлом году – уже более 36 млн тонн. Это в 
пять раз больше рекорда советского времени», – 

сказал Владимир Путин. Он подчеркнул, что 
грузопоток будет наращиваться, в том числе за 
счёт активного освоения арктических месторож-
дений, перенаправления грузов с запада на вос-
ток, за счёт увеличения транзита. 

«Мы строим ледоколы, развиваем спутнико-
вую группировку, укрепляем береговую инфра-
структуру, сеть аварийно-спасательных центров. 
Чтобы, так сказать, раскатать новые логистиче-
ские маршруты, два года назад по Севморпути 

были запущены каботажные рейсы. Сегодня в 
этой схеме 14 портов Северо-Запада, Арктики 
и Дальнего Востока. По итогам прошлого года 
мощность российских портов в границах Сев-
морпути превысила 40 млн тонн. Разумеется, 
считаем, что это только начало. Будем и дальше 
наращивать их возможности, модернизировать 
перевалку грузов, расширять ближние и дальние 
железнодорожные подходы к ним. В том числе 
это позволит нарастить мощности Мурманского 
транспортного узла до 100 млн тонн, а в перспек-
тиве, конечно же, и выше», – сказал президент.

Альтернативный маршрут
Тема развития СМП была продолжена на сессии 
«Северный морской путь и его логистические 
возможности».

Севморпуть – это будущее мировой логисти-
ки, заявил советник президента РФ, специаль-
ный представитель президента РФ по между-
народному сотрудничеству в сфере транспорта, 

заместитель председателя Морской коллегии 
Российской Федерации Игорь Левитин в ходе 
дискуссии.

Растущую роль СМП в глобальной транспорт-
ной отрасли отметили и международные экс-
перты.

Ранее среди приоритетных целей развития 
маршрута были освоение Арктики, увеличе-
ние транспортной связанности и обеспеченно-
сти ресурсами арктических регионов страны. 

Будущее мировой логистики зависит 
от Северного морского пути

Маршрут 
геополитической 
важности 

Для России СМП не просто 
экономический, а суверенный 
маршрут, который нам и нашим 
друзьям позволяет перевозить 
грузы из Азии в Европу
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Но теперь его значение возрастает. «Россия – это 
крупнейшее арктическое государство, которое 
действительно добилось огромного прогресса в 
развитии этого региона», – отметил военно-мор-
ской атташе посольства Республики Индия в РФ 
Бриджиндер С. Содхи. – Мы высоко оцениваем 
усилия, которые направлены на развитие Север-

ного морского пути, который будет играть зна-
чительную роль в XXI веке».

Пандемия 2020 года обострила разбалансиров-
ку товарных потоков, которая началась из-за 
торговых войн, и её последствия проявились в 
следующие годы, что увеличило ценность СМП 
для мировой экономики. «То, что происходило 

в 2021 году в Суэцком канале, те пробки, которые 
там возникали, служили большим и важным 
уроком для глобальной индустрии судоходства», 
– отметил научный сотрудник Научно-исследо-
вательского института океанической политики 
Фонда мира Сасакавы Сакико Хатайа.  

А после 2022 года, когда ухудшилась ситуация 
в Красном море и мировые грузопотоки изме-
нили направления с Суэцкого канала на обход 
юга Африки, СМП стал стремительно растущим 
по объёмам и эффективности альтернативным 
маршрутом среди остальных глобальных на-
правлений. Поэтому международные грузоот-
правители всё чаще задумываются о его выборе 
в качестве одного из основных маршрутов. «Не-
обходимо заниматься диверсификацией рисков. 
И в этом смысле необходимость и преимущества 
Северного морского пути стали яснее», – полага-
ет Сакико Хатайа.

Параллель Восточного полигона
Значение СМП также резко выросло после пере-
ориентации российских грузовых потоков с за-
пада на восток. «Это параллель Восточного поли-
гона», – отметил Игорь Левитин.  Кроме этого, по 
его словам, за десять международных коридоров 
всё время идёт конкуренция. Среди них и на-
правления север – юг, Мурманск, порты Персид-
ского залива. По ним идёт работа с нашими ино-
странными партнёрами. 

«У нас с вами, по сути, два безопасных кори-
дора осталось – это Китай и Северный морской 
путь, Север – Юг.  Но СМП обеспечивает выход на 
большие моря, и наша задача – сделать его удоб-
ным, комфортным и доступным, потому что по 
всем параметрам он будет конкурентом другим 
морским маршрутам», – подчеркнул советник 
президента РФ.

По мнению первого заместителя министра РФ 
по развитию Дальнего Востока и Арктики Гаджи-
магомеда Гусейнова, СМП будет выгодным для 
международных товарных потоков. «Мировой 
глобальный рынок растёт, спрос увеличивается, 
объём флота фрахтового увеличивается за счёт 
того, что меняются маршруты, они удлиняют-
ся», – пояснил он. 

Международные индексы контейнерных пере-
возок выросли за последние годы более чем в два 
раза. В итоге резко выросла привлекательность 
Севморпути в качестве ещё одного междуна-
родного коридора. «И вот в этом контексте роль 
нашей страны в глобальной мировой экономике 
огромна. Это для нас не просто экономический, 
а суверенный маршрут, который нам и нашим 
друзьям позволяет перевозить грузы из Азии в 
Европу», – подчеркнул Гаджимагомед Гусейнов.

Севморпуть всё чаще используется для грузо-
перевозок между Мурманском, Архангельском и 
Восточной и Юго-Восточной Азией. Российский 
и международный бизнес совместно создают гру-
зовую базу, выстраивают логистические цепоч-
ки. «Самое главное – когда Россия вкладывается 
в развитие Северного морского пути, она даёт 
всему миру понять его возможности», – расска-
зал Фан Юсинь, председатель NewNew Shipping 
Line – китайской судоходной компании, которая 
активно использует российский арктический 
маршрут. «Действительно, путь по СМП помо-
гает нам экономить время перевозки», – отме-
тил он.

Развитию российского арктического маршру-
та не помешают санкции, убеждён генеральный 
директор Государственной корпорации по атом-
ной энергии «Росатом» Алексей Лихачёв.

«У нас увеличивается количество участников 
СМП и рождаются новые структурные решения, 
новые бизнес-конструкции, совместные пред-
приятия и со странами Восточной и Юго-Вос-
точной Азии, и со странами арабского мира. 
Совместные предприятия направлены на раз-
витие СМП. Это говорит о том, что нас никакие 
санкции не остановят», – подчеркнул Алексей 
Ли хачёв.

По его мнению, развитие СМП отвечает стра-
тегическим национальным интересам России 
и «это самый оптимальный путь» для между-
народных грузопотоков. «Мы будем искать ещё 
большее количество возможностей развить эту 
территорию с точки зрения технологических 
компетенций, наших международных связей и 
отношений», – заверил Алексей Лихачёв.

Богдан Чайковский

За последние десять лет грузопоток СМП вырос почти на порядок: 
если в 2014 году по Севморпути было перевезено всего 4 млн тонн 
грузов, то в прошлом году – уже более 36 млн тонн
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П
р о д о в о л ь -
с т в е н н а я 
б е з о п а с -
ность опре-
д е л я е т с я 
как ситуа-
ция, в кото-

рой все граждане государства 

в каждый момент времени име-
ют доступ к пище, необходимой 
для ведения активной и здоровой 
жизни. Уже из этого определения 
видно, какую роль в обеспечении 
продовольственной безопасности 
всех стран мира играет логисти-
ка. Транспортно-логистическая 

составляющая продовольствен-
ной безопасности стала одной из 
тем для обсуждения на встрече 
экспертов Совещания по взаимо-
действию и мерам доверия в Азии 
(СВМДА) «Объединяя возможно-
сти: новые маршруты, надёж-
ные партнёры», организованного 

АНО «Дирекция международных 
транспортных коридоров».

Каждая четвёртая партия 
пшеницы на мировом рынке 
выращена в РФ 
Как заявил в своём выступлении 
заместитель директора ФГБУ «Аг-
роэкспорт» Евгений Зайцев, сель-
ское хозяйство является одним из 
драйверов роста экономики Рос-
сии. В последние пять лет вало-
вой сбор зерновых и зернобобовых 
культур в РФ стабильно превыша-
ет 120 млн тонн.  

«Не менее впечатляющих успе-
хов удалось добиться и в части 
увеличения поставок аграрной 
продукции на зарубежные рын-
ки», – отметил Евгений Зайцев. 
В общей сложности за 10 лет оте-
чественный аграрный экспорт 
увеличился в 2,6 раза, с $17,2 млрд 
в 2013-м до $43,5 млрд в 2023 году. 

Сегодня Россия направляет про-
довольствие более чем в 160 стран 
и является мировым лидером по 
поставкам пшеницы, гороха, яч-
меня, масличного льна, мороже-
ной рыбы, занимает ведущие по-
зиции по подсолнечному маслу 
и ряду другой продукции. В част-
ности, каждая четвёртая партия 
пшеницы на мировом рынке име-
ет российское происхождение. 

Рекордные результаты в сельско-
хозяйственном производстве 
и существенный экспортный по-
тенциал требуют высокого уровня 
развития товаропроводящей ин-
фраструктуры и расширения гео-
графии присутствия отечествен-
ной продукции на мировых рын-
ках. В 2023 году российским экспор-
тёрам удалось перераспределить 
грузопотоки на новые перспектив-

ные направления. Так, доля отгру-
зок в страны Евросоюза сократилась 
с 9% в 2022 году до 7%. При этом по-
ставки в страны Азии, Ближнего 
Востока и Северной Африки соста-
вили в 2023 году более 81% от общего 
объёма аграрного экспорта, увели-
чившись за год на 8,7%.

Нарушение логистических 
цепочек
В последние годы мировая торгов-
ля столкнулась с серьёзными вызо-
вами, связанными с природными 
факторами, а также ростом геопо-
литической напряжённости в реги-

онах прохождения важных морских 
торговых маршрутов, отмечают 
эксперты СВМДА. Компании стал-
киваются с необходимостью при-
спосабливаться к новым торговым 
потокам, менять стратегии по рас-
пределению продукции и раз-
рабатывать новые логистические 
решения. Эти изменения не толь-
ко влияют на структуру мировой 
логистики, но и открывают новые 
горизонты для развития междуна-
родных транспортных коридоров, 
оптимизации и диверсификации 
глобальных грузопотоков. 

Таким фактором в 2023 году, на-
пример, стало обмеление Панам-

ского канала, которое напрямую 
отразилось на потребителях во 
многих странах. В СМИ разных 
стран появлялась информация 
о перебоях в поставках энергоно-
сителей, потребительских това-
ров и продуктов питания.  

Другим важным вызовом в по-
следнее время является наруше-
ние безопасности морских пере-
возок на глобальных маршрутах. 
Инциденты в Красном море 
и Аденском заливе затрагивают 
интересы многих стран и наруша-
ют почти 20% мировых морских 
перевозок. 

Также в последние годы наблю-
дался резкий рост логистических 
издержек. Так, плата за проход че-
рез проливы Босфор и Дарданеллы 
в период с 2022 по 2024 год увели-
чилась в 6,3 раза, с $0,8 до $5,07 за 
тонну. Стоимость прохода через Су-
эцкий канал в январе 2024 года уве-
личилась на величину от 5% до 15% 
в зависимости от типа судна. По-
мимо этого во многих акваториях 
выросли затраты на страхование. 

«Грузоотправители и перевоз-
чики в Российской Федерации 
испытывают дополнительное дав-
ление, связанное с санкциями 
недружественных стран», – отме-

Роль международных транспортных коридоров в доставке 
продовольствия

Хлеб насущный

Грузоотправители и перевозчики 
в Российской Федерации испытывают 
дополнительное давление, связанное 
с санкциями недружественных странва
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чается в докладе «Агроэкспорта». 
Их следствиями стали уход круп-
нейших мировых контейнерных 
перевозчиков с российского рын-
ка, ограничения на перевозки 
автомобильным и авиационным 
транспортом в направлении ев-
ропейских стран, отказ ряда су-
доходных компаний от захода 
в порты России и многое другое. 
Это привело к перекрытию тра-
диционных маршрутов поставки 
товаров и формированию очере-
дей на погранпереходах, а также 
влечёт за собой дополнительные 
временные и финансовые затраты 
и риски сохранности грузов при 
перевозке. 

Коридоры через Евразию
Всё это побуждает производителей 
и экспортеров, в том числе участ-
ников агропромышленного рын-
ка, трансформировать привычные 
логистические цепочки и искать 
новые направления и каналы по-
ставки в рамках внешнеэконо-
мической деятельности. В связи 
с этим резко возросло значение 
международных транспортных 
коридоров (МТК) как альтернатив-
ных транспортных артерий.

В настоящий момент можно вы-
делить два основных транспорт-

ных коридора, функционирую-
щих на территории России. Один 
из них – международный транс-
портный коридор Север – Юг, ко-
нечными точками которого явля-
ются Санкт-Петербург на севере 
и Мумбаи на юге. По сравнению 
с морской доставкой через Суэц-
кий канал (не говоря уже о пути 
вокруг Африки) доставка по нему 
грузов из Северной Европы в стра-
ны Персидского залива и Южной 
Азии быстрее почти в два раза. 

Ключевыми участниками МТК 
Север – Юг являются Россия, Иран, 
Азербайджан, Казахстан, Туркме-
нистан и Индия. Всего же в МТК 
Север – Юг входят 14 стран, и чис-
ло их постепенно увеличивается. 
Недавно появилась информация 
о возможном включении в орби-
ту коридора Танзании, которая 
может стать ключевым хабом для 
поставки товаров в страны Вос-
точной Африки. 

Второй стратегический марш-
рут – МТК Восток – Запад, он свя-
зывает Европу и Азию и призван 
обеспечить растущие грузопотоки 
в интересах всех стран Большой 
Евразии, отметила начальник от-
дела международного взаимодей-
ствия и логистики АНО ДМТК На-
талья Задонская. 

Значительная часть коридора 
проходит по территории России 
с выходами на Китай, Казахстан, 
Монголию и Корейский полу-
остров. Его основой является марш-
рут евро-азиатских транспортных 
связей (ЕАТС) № 1 – Транссибирская 
магистраль и её ответвления.

«В целях привлечения внешне-
торговых, в том числе транзит-
ных, грузопотоков на это направ-
ление мы развиваем всю систему 
транспортных коммуникаций 
коридора», – рассказала Наталья 
Задонская. Ключевым элементом 
этого развития является програм-
ма расширения Восточного поли-
гона, третий этап которой старто-
вал в апреле 2024 года. К 2032 году 
провозная способность полигона 
вырастет со 180 млн тонн в год  
(план на конец 2024 года) до 270 
млн тонн в год. 

Кроме увеличения провозной 
способности железных дорог ре-
ализуются программы развития 
портовой и транспортно-логисти-
ческой инфраструктуры. В соот-
ветствии с федпроектом «Разви-
тие опорной сети морских портов» 
к 2030 году совокупная мощность 
портов Дальнего Востока вырастет 
на 60 млн тонн и составит 275 млн 
тонн в год. Проект «Формирова-

ние сети транспортно-логистиче-
ских центров» предусматривает 
создание в регионах РФ сети уз-
ловых ТЛЦ мощностью до 18 млн 
ДФЭ в год к концу 2030 года. Про-
гноз на конец 2024 года – 7,5 млн 
ДФЭ.

«Видим необходимость фор-
мирования сети скоростных ав-
томагистралей, которая будет 
выполнять системообразующую 
функцию, создающую дополни-
тельные возможности для разви-
тия коридора. Подобно Транссибу, 
континентальной артерией дол-
жен стать новый автотранспорт-
ный коридор от Санкт-Петербурга 
до Владивостока», – говорит Ната-
лья Задонская. 

Скоростные магистрали, отме-
чает она, обеспечат оптимальную 
с экологической и энергосберегаю-
щей точек зрения скорость движе-
ния транспортных средств, позво-
лят увеличить скорость движения 
товаров, сократив время в пути на 
40%, что, по некоторым оценкам, 
приведёт к снижению транспорт-
ной составляющей в цене продук-
ции на 12–16%.  

Развитие транспортно-логи-
стической инфраструктуры Даль-
невосточного региона входит 
в число безусловных приоритетов 
государственной политики Рос-
сии на ближайшее десятилетие, 
отмечает Евгений Зайцев из «Аг-
роэкспорта». 

Среди основных задач, свя-
занных с отправками продо-
вольственных товаров в направ-
лении азиатских рынков, он 
называет необходимость разви-
тия специализированных порто-
вых терминалов для перевалки 
насыпных и наливных грузов, 
повышение пропускной и про-
возной способности сухопутных 
пунктов  пропуска на границе, 
а также перенос контрольных ме-
роприятий надзорных органов 
в сфере безопасности продукции 
животного и растительного про-
исхождения на начальные и ко-
нечные точки международных 
маршрутов. 

Дмитрий Коптев

Россия направляет продовольствие более чем в 160 стран и является 
мировым лидером по поставкам пшеницы, гороха, ячменя, 
масличного льна, мороженой рыбы, занимает ведущие позиции 
по подсолнечному маслу и ряду другой продукции
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И
спользование инновационных 
вагонов в перевозках по восточ-
ному направлению является 
одним из действенных спосо-
бов увеличить объёмы вывоза 
грузов в направлении Восточ-
ного полигона. К такому выводу 

пришли участники конференции «PRO//Движение.

Сибирь», организованной ИД «Гудок» 13 сентября 
в Новосибирске.

Сегодня Восточный полигон остаётся самым загру-
женным направлением, где спрос на перевозки со 
стороны грузоотправителей превышает возможности 
инфраструктуры. 

Минимизировать профицит
Как отметил в ходе выступления на конференции за-
меститель генерального директора – начальник Цен-
тральной дирекции управления движением Михаил 
Глазков, сейчас на сети наблюдается тенденция роста 
парка вагонов: «Если рассматривать динамику за по-
следние шесть лет, то у нас парк вагонов увеличился 
на 260 тыс. и достиг абсолютного своего максимума 
– 1 млн 360 тыс. вагонов на сети общего пользования».

Профицит вагонов отражается на перевозочном про-
цессе, заметно замедляя движение. Задача по сбалан-
сированности количества вагонов сейчас обсуждается 
на разных уровнях, идёт активный поиск решений. 

Одним из таких решений является маршрутизация, 
которая за последние шесть лет, по данным Михаила 
Глазкова, увеличилась на 7,8%. Этот способ позволяет 
сократить количество сортировок в пути. Приведём 
пример: переработка угля на сортировочных станци-
ях снизилась на 16%. Но из-за несбалансированности 
числа вагонов сортировочные станции из «фабрики 
маршрутов» зачастую превращаются в станции на-
копления и отстоя излишнего парка подвижного со-
става, что существенно сказывается на замедлении 
вагонопотоков. Из 5 тыс. путей промежуточных, гру-
зовых и технических станций, предназначенных для 
проведения технологических операций с грузовыми 
поездами вместимостью от 71 условного вагона, 1120 
занято избыточным порожним подвижным соста-
вом, что почти на 25% снижает манёвренность сети 
железных дорог, подсчитали в ЦД.

Умные составы
Что же касается ускорения движения на Восточном 
полигоне, то здесь веское слово за инновационными 
вагонами. Как сообщил исполнительный директор 
«Объединения вагоностроителей» (ОВС) Евгений Се-
мёнов в ходе конференции «Операторский бизнес: 
экономика, качество, технологии», 18% от общего 
парка на сети (при общем количестве 1 млн 360 тыс. 

Роль инновационных составов в перевозках  
на Дальнем Востоке

Ускорить движение
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единиц) – инновационные вагоны на тележках с осе-
вой нагрузкой 25 тонна-силы. 

В 2024 году ОАО «РЖД» и железнодорожные опе-
раторы подвижного состава смогли увеличить кон-
центрацию инновационных вагонов на Восточном 
полигоне, рассказал Михаил Глазков. Сегодня эта 
цифра составляет 110 тыс. инновационных вагонов. 
Цель – довести до 118 тыс. единиц такого подвижного 
состава. 

«Это позволит обеспечить плановые параметры вы-
воза угольной продукции в инновационном подвиж-
ном составе поездами весом 7,1 тыс. тонн (71 услов-
ный вагон). И только это технологическое решение 
даёт прирост провозной способности на 4 млн тонн», 
– сказал он.

Этот показатель по задействованию парка иннова-
ционного подвижного состава заложен в паспорте 
развития Восточного полигона. «И именно на эти 
цифры нам надо выходить», – подчеркнул Михаил 
Глазков. 

По его словам, благодаря консолидации парка ин-
новационных вагонов на Восточном полигоне ОАО 
«РЖД» совместно с операторами удалось в этом году 
увеличить на 16% отправки тяжеловесных поездов ве-
сом 7,1 тыс. тонн (71 условный вагон) без дополнитель-
ной нагрузки на инфраструктуру.

Как отметили в пресс-службе АО «Национальная 
транспортная компания» (НТК), сейчас на Восточном 
полигоне задействовано 80% парка инновационных 
вагонов компании. И именно за счёт вагонной со-
ставляющей оператор вывозит дополнительный объ-
ём грузов. Немаловажно, что для инновационных 
вагонов РЖД предоставляют скидку на тариф для гру-
жёного пробега, подчёркивают в компании. 

Технология работает
Как отметил начальник Западно-Сибирской желез-
ной дороги (ЗСЖД) Александр Грицай, использование 
инновационных вагонов позволяет перевезти больше 
грузов с полигона дороги на восток. 

Напомним, ЗСЖД остаётся ключевой магистралью 
для отправок в восточном направлении. Так, по сло-
вам Александра Грицая, в начале 2024 года общий 
объём отправления угля (основного груза ЗСЖД. – Ред.) 
в инновационных вагонах составлял 42%. Уже к концу 
августа цифра выросла до 66%.

«Считаем, что это не предел. Мы дополнительно 
перевезли 400 тыс. тонн угольной продукции за счёт 
использования инновационных вагонов», – подчер-
кнул он. 

Сегодня с полигона ЗСЖД только 40% инновацион-
ных вагонов уходит в организованных маршрутах, 
однако «все остальные вперемешку» с обычными ва-
гонами в составе поездов, отметил Михаил Глазков. 

Глава «Уголь-Транс» Хасян Зябиров в ходе своего вы-
ступления добавил, что поезда весом 7,1 тыс. тонн (71 
условный вагон) существенно длиннее, чем платфор-
мы технических железнодорожных станций. По его 
словам, если поезда весом 7,1 тыс. тонн составлены 
не из инновационных вагонов, то «хвост торчит на 
перегоне». В этом случае железнодорожники не могут 
принимать поезда. Поэтому важно и формировать по-
езда из инновационных вагонов, и совместно разви-
вать инфраструктуру.

Хасян Зябиров отметил, что одной из станций, кото-
рая может принимать длинносоставные поезда с вклю-
чением инновационных вагонов, стала углесборочная 
станция Юрково (она введена в августе этого года УК 
«Кузбассразрезуголь»). Юрково работает по сквозной 

технологии, предусматривающей приём и отправле-
ние маршрутов поездными локомотивами ОАО «РЖД» 
прямо к месту назначения, минуя станции примыка-
ния российских железных дорог. «Всегда развитие ин-
фраструктуры и технологии даёт максимальный эффект 
в вывозе грузов, предъявленных к перевозке», – сказал 
Хасян Зябиров. Это справедливо: ведь такая технология 
позволяет увеличить оборот вагонов и сократить время 
перевозок. 

Инновации необходимы
Как отмечает Евгений Семёнов, сегодня для улуч-
шения провозной способности сети важно не толь-
ко развивать инфраструктуру, но и обновлять парк с 
улучшенными техническими характеристиками: 
«Должны быть инновации, должны быть новые реше-
ния, новая техника». По его словам, если увеличить 
на 10% количество инновационных вагонов на Вос-
точном полигоне, то это даст в плюсе около 1,5 млн 
тонн грузов, перевозимых в полувагонах. 

В НТК подчёркивают, что для решения проблемы 
пропускной способности Восточного полигона важно, 
чтобы ОАО «РЖД» продолжало стимулировать грузоот-
правителей переходить на инновационные вагоны, 
так как их стоимость существенно выше, чем стан-
дартного подвижного состава. Таким образом, разни-
ца в тарифе будет являться действенным механизмом.

Прогнозы на конец года 
Важность совместных решений по маршрутизации 
грузопотока, а также «свое временности и прогноз-
ности его выстраивания» отметил в ходе «PRO//Дви-
жение.Сибирь» заместитель начальника Центра 
фирменного транспортного обслуживания (по опера-
тивной работе) ОАО «РЖД» Валерий Баккал. 

Представитель ЦФТО прогнозирует, что в IV кварта-
ле 2024 года ситуация с перевозками улучшится как 
в восточном, так и в западном направлении. Будет 

также выполнен график с небольшим опережением 
по вывозу угольной продукции.

В свою очередь Михаил Глазков добавляет, что при 
рассмотрении перспективы можно говорить об изме-
нении структуры вагонопотока. В частности, пред-
полагается рост спроса на перевозки в экспортном на-
правлении в первую очередь угольной продукции.

«Сегодня грамотное, чёткое планирование и со-
вместная работа с грузоотправителями, грузополу-
чателями, с портами и собственниками подвижного 
состава может обеспечить те объёмы предъявляемого 
к перевозке груза, которые сегодня заявляются на IV 
квартал», – резюмировал Михаил Глазков.

Ольга Шелкова

Если увеличить на 10% количество инновационных вагонов 
на Восточном полигоне, это даст в плюсе около 1,5 млн тонн грузов, 
перевозимых в полувагонах 

В 2024 году ОАО «РЖД» и железнодорожные операторы подвижного 
состава смогли увеличить концентрацию инновационных вагонов 
на Восточном полигоне, рассказал Михаил Глазков. Сегодня эта 
цифра составляет 110 тыс. инновационных вагонов
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Б
орьба за трудоспособные ресур-
сы стала темой для обсуждения 
во всём мире в последние пять 
лет. Международная организа-
ция труда (МОТ) прогнозирует, 
что в 2025 году уровень безра-
ботицы в мире составит 4,9%. 

Кадровый дефицит не обошёл стороной и Россию. 
Исследователи из Российской академии наук 
(РАН) подсчитали, что сейчас в стране не хватает 
примерно 4,8 млн специалистов (это почти 7% от 
всех существующих рабочих мест).

Опрос кадровых агентств показал, что почти 90% 
российских компаний во всех сферах экономики 
испытывают нехватку кадров, причём в крупном 
бизнесе дефицит персонала ощутимее, чем в мел-
ких (89% против 85%).

По данным HH, кадровый дефицит наблюда-
ется в транспортно-логистических компаниях и 
промышленности, на производстве и в строитель-
стве (не хватает квалифицированных рабочих и 
инженерно-технических кадров), в сфере продаж 
(нехватка линейного торгового персонала, грузчи-
ков, комплектовщиков), в сфере услуг (мастеров и 
рабочих автосервисов, разнорабочих), в финансо-
вых организациях (менеджеров по продажам и ра-
боте с клиентами), в IT-компаниях (программис-
тов, продактов и девопсов).

Из-за такого положения дел рынок труда в этом 
году назвали «рынком соискателей». Следователь-
но, на работодателей оказывается давление, кото-
рое вынуждает их пересматривать условия оплаты 
труда. Как говорится в макроэкономическом опро-
се Центробанка, в этом году средняя номиналь-
ная зарплата вырастет в стране на 16% и составит 
порядка 94 тыс. руб. Однако Минэкономразвития 
прогнозирует, что рост реальных зарплат в этом 
году составит 9,2%, а затем наступит замедление 
их роста, и в 2025 году этот показатель составит 7%. 
В том же ЦБ считают, что в 2026–2027 годах про-
изойдёт спад роста зарплат: до 7% в 2026 году и до 
6,6% в 2027-м.

Как в такой ситуации решать проблему кадрово-
го дефицита и выстраивать систему нематериаль-
ной мотивации действующих и потенциальных 
сотрудников? 

С 1 января нового года в России стартует нацио-
нальный проект «Кадры». Документ формирует-
ся  на основе прогноза потребности экономики в 
кад рах на ближайшие пять лет по разным видам 
экономической деятельности и профессионально-
квалификационным группам.  

Нацпроект будет включать четыре федеральных 
проекта: развитие целевого обучения и произ-
водственных практик, синхронизация классифи-
каторов в сфере труда и сфере образования, форми-
рование более гибкой системы профессиональных 
стандартов; трансформация подходов к профес-
сиональному развитию работающих граждан, воз-
можность получения дополнительных навыков 
и новых профессий; обеспечение снижения про-
должительности временной нетрудоспособности 
граждан в трудоспособном возрасте, уменьшение 
производственного травматизма и, как следствие, 
сокращение потерь рабочего времени, введение 
эффективных систем охраны труда, снижение вли-
яния психофизиологических факторов на произ-
водственный травматизм работников; вовлечение 
молодёжи в предпринимательскую деятельность, 
создание условий для развития предприниматель-
ских компетенций и инфраструктуры поддержки 
молодёжного предпринимательства.

Заместитель председателя правительства Татья-
на Голикова поручила Минтруду и Минпромторгу 
провести анализ целесообразности перезагрузки 
и модернизации системы переобучения и её ко-
ординации, используя опыт центров перепод-
готовки на предприятиях. Минтруду поручено 
приступить к проведению работы по организации 
маршрутизации на портале «Работа России» буду-
щих выпускников до завершения ими обучения в 
образовательных организациях.

«Сегодня вызовы на рынке труда являются 
жёсткими, нацеленными на будущее, а не на 
прошлое, особенно в контексте обеспечения тех-
нологического суверенитета страны. В связи с 
этим назрела необходимость использования пер-
спективных методик и прогнозов, отказавшись 
от ретроспективных, которые не дают актуаль-
ных данных», – сказала в заключение заседания 
Татьяна Голикова.

Ирина Иванова

С 1 января 2025 года в России стартует национальный 
проект «Кадры»

Загрузить работой
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ранспорт но -
логистическая 
инфраструкту-
ра погранпе-
рехода Забай-
кальск – Мань-
чжурия разви-

вается ускоренными темпами, в 
текущем году здесь начнёт работу 

новый контейнерный терминал. 
Генеральный директор «РЖД Биз-
нес Актив – Забайкальск» Дми-
трий Ботанин рассказал, какие 
новые рабочие места появятся в 
регионе со строительством объек-
та и как выиграть конкуренцию 
за кадры, в первую очередь инже-
нерно-технические. 

– На площадке терминала про-
должаются строительные рабо-
ты. Когда компания приступит к 
операционной деятельности?
– Мы начали строительство тер-
минала на границе с Китаем год 
назад, и за это время был про-
ведён масштабный комплекс 
работ по реализации проекта. 

Т

Сейчас «РЖД Бизнес Актив – За-
байкальск» переходит на следу-
ющий этап и готовится начать 
опытно-промышленную эксплу-
атацию объекта. До конца этого 
года планируем отправить с тер-
минала первые контейнерные 
поезда в Китай.
– Какие специалисты будут наи-
более востребованы?
– С запуском финальной, четвёр-
той очереди мы выйдём на мощ-
ность до 250 тыс. ДФЭ в год. Склад-
ские площади позволят хранить 
до 2,4 тыс. ДФЭ. Для перегрузки 
такого объёма контейнеров по-
требуются около 200 сотрудников. 
Чтобы терминал мог эффективно 
работать даже в сложных погод-
ных условиях региона, проектом 
предусмотрена комбинирован-
ная технология погрузки. Первое 
время на площадке будут исполь-
зоваться погрузчики-ричстакеры, 
поэтому сейчас нам требуются 
водители для этой техники и пер-
сонал по её обслуживанию, дис-
петчеры, приёмосдатчики груза, 
кладовщики и так далее.

На следующих этапах техниче-
ское оснащение терминала по-
полнится козловыми кранами, 
и предприятие откроет новые ва-
кансии.
– Рынок труда испытывает се-
рьёзный кадровый голод. Чув-
ствуете ли это на себе? 
– Решить вопрос с нехваткой 
транспортных специалистов на 
Дальнем Востоке в краткосрочной 
перспективе не так просто. При 
приёме на работу мы отдаём при-
оритет местным жителям, но по-
нимаем, что в сложившейся ситу-
ации основная часть коллектива 
будет привлечена из других ре-

гионов. Компания предусмотрела 
комфортные условия проживания 
для персонала. На территории 
вахтового городка будут собствен-
ные столовая, спортивный зал, 
медпункт, банно-прачечный 
комплекс, котельная и трансфор-
маторные подстанции.

Чтобы переломить этот тренд, 
необходимо предоставлять мо-
лодому поколению возможности 
реализовать себя в родном реги-
оне и развивать конкурентную 
социальную инфраструктуру. С 
расширением транспортно-логи-
стических проектов в Забайкальск 
приходят инвестиции. Объём 
вложений только в наш терминал 

оценивается в 12 млрд руб. В даль-
нейшем его запуск будет способ-
ствовать наращиванию грузопото-
ков и увеличению товарооборота 
между Россией и Китаем. Наде-
юсь, это послужит социально-эко-
номическому развитию региона 
и общему повышению уровня 
жизни населения.
– Какую работу ведёте по привле-
чению молодых специалистов?
– В этом году компания «РЖД Биз-
нес Актив» запустила програм-
му благотворительной помощи 
образовательным учреждени-
ям. Первым её участником стал 
РЖД-лицей № 17, расположенный 

на станции Ерофей Павлович 
ЗабЖД. В лицее обучаются по-
рядка 300 детей, в пришкольном 
интернате живут воспитанники с 
ближайших станций – Сегачама, 
Большая Омутная, Сковородино, 
из села Поздеевка, сельского по-
селения Смоленское. Большин-
ство учеников – дети сотрудников 
РЖД, и лицей уделяет большое 
внимание профориентационным 
программам, чтобы в будущем 
ребята продолжили трудовые ди-
настии.

При поддержке «РЖД Бизнес 
Актив» в лицее отремонтировали 
кабинеты математики, информа-
тики и биологии, химии. Было 

приобретено интерактивное обо-
рудование.

Это важно для углублённого изу-
чения профильных предметов, 
необходимых для поступления 
на технические специальности. 
Мы стремимся создать условия, 
чтобы ученики могли получить 
новые знания, которые будут спо-
собствовать их становлению как 
транспортных специалистов. Бу-
дем рады видеть выпускников 
местных высших и средних спе-
циальных учебных заведений в 
числе сотрудников терминала 
компании.

Беседовал Виталий Маслюк

С расширением транспортно-логистических 
проектов в Забайкальск приходят 
инвестиции

Инженеры востребованы Дальним Востоком 

Ценный актив

Дмитрий Ботанин, 
генеральный директор «РЖД 

Бизнес Актив – Забайкальск» 

12
3r

f /
le

gi
o

n
-m

ed
ia

ли
чн

ы
й

 а
рх

и
в



28    29

Медицина>

пульт управления 08 (106) 2024 08 (106) 2024  пульт управления

М
едицинская помощь 
для жителей Дальнего 
Востока должна быть 
ничуть не хуже, чем в 
других регионах Рос-
сии. Для повышения 
её качества и доступно-

сти разрабатываются и реализуются уникальные 
проекты. Один из них – передвижной консульта-
тивно-диагностический центр (ПКДЦ) «Святой 
Пантелеймон», созданный холдингом «РЖД».

Особый подход
Для повышения качества и доступности меди-
цинской помощи на Дальнем Востоке в регионе 
в последние годы реконструируются учреждения 
здравоохранения, для них закупается современ-
ное диагностическое оборудование, строятся 
фельдшерско-акушерские пункты. 

Для обеспечения медиционской отрасли кадра-
ми реализуется программа «Земский доктор». Об 
этом напомнил первый заместитель министра 
здравоохранения РФ Виктор Фисенко, выступая 
на сессии «Качество и доступность медицинской 
помощи на Дальнем Востоке» в рамках Восточно-
го экономического форума (ВЭФ).

Но эти меры, учитывая обширную территорию 
Дальнего Востока и невысокую плотность населе-
ния, недостаточны. 

«Природа Дальнего Востока поражает своей кра-
сотой, но характер у неё, мягко говоря, непро-
стой. Некоторые населённые пункты месяцами 
отрезаны от «большой земли». Поэтому дальне-
восточные регионы требуют особого внимания 
с точки зрения организации здравоохранения. 
Это информатизация медицинских услуг, вклю-
чая использование телемедицины и удалённого 
мониторинга хронических заболеваний, а также 
использование передвижных медицинских ком-
плексов, – считает директор Центрального науч-
но-исследовательского института организации 
и информатизации здравоохранения Минздра-
ва России Ольга Кобякова. – Нужны уникальные 
решения, которыми следует делиться и распро-
странять, чтобы повысить доступность и каче-
ство медицинской помощи для россиян».

Новый медицинский поезд РЖД показал 
свою социальную значимость 

Восточные 
практики 
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Поликлиника на колёсах
Одно из таких решений – новый медицинский поезд 
«Святой Пантелеймон», который разработан «Россий-
скими железными дорогами» для Дальнего Востока и 
Сибири. 

«Мы не забываем о приближении медицинской по-
мощи для населения. В прошлом году мы внедрили 
новый для нас формат работы  – выездные медицин-
ские бригады, состоящие из узких специалистов. В ав-
густе 2024-го запустили поезд «Святой Пантелеймон», 
который полностью адаптирован для работы в суровых 
климатических условиях», – рассказал на полях ВЭФ 
начальник отдела продаж сети учреждений здравоох-
ранения «РЖД-Медицина» Денис Колесников. 

Напомним, в составе поезда 14 вагонов, 8 из которых 
медицинского назначения. Он оснащён дополни-
тельными баками повышенной ёмкости и дополни-
тельной системой фильтрации воды. Во всех вагонах 
подключена система отопления на жидком топливе.

Пациенты передвижной поликлиники могут сде-
лать рентген, маммографию, УЗИ, пройти спироме-

трию и стресс-тесты, получить консультацию эндо-
кринолога, уролога, хирурга, педиатра и гериатра. 
Поезд рассчитан на приём до 100 тыс. человек в год. 

Одной из уникальных особенностей ПКДЦ явля-
ется применение для точной диагностики искус-
ственного интеллекта «Цельс» – ведущей российской 
разработки с высокими показателями качества, спо-
собной производить анализ рентгенологических ис-
следований.

Во время первой командировки в Амурскую область 
ПКДЦ побывал в 10 населённых пунктах. За 11 дней 
было обследовано более 1100 человек, проведено более 
11 тыс. исследований. Приём вели около 40 медицин-
ских работников сети «РЖД-Медицина». 

«Поезд показал свою востребованность, его социаль-
ная значимость очевидна», – подчеркнул Денис Ко-
лесников. 

Сразу после окончания ВЭФ «Святой Пантелей-
мон» отправился в командировку в Хабаровский 
край. 

Виталий Маслюк

На Дальнем Востоке есть населённые пункты, до которых можно 
доехать только по железной дороге. При этом там не хватает 
специалистов для проведения диспансеризации, профосмотров, 
оказания медицинской помощи

Владимир Путин, 
президент России, 
во время пленарного 
заседания ВЭФ:
– Отдельная тема связана 
с медицинским обслужи-
ванием граждан, которые 
живут в труднодоступных 
регионах, в городах и по-
сёлках. На Дальнем Вос-
токе есть населённые пун-

кты, до которых можно 
доехать только по желез-
ной дороге. При этом там 
не хватает специалистов 
для проведения диспансе-
ризации, профосмотров, 
оказания медицинской 
помощи.
С сентября этого года в 
пяти дальневосточных 
субъектах Федерации, а со 

следующего года в вось-
ми субъектах начнёт кур-
сировать передвижной 
консультативно-диагно-
стический центр. По сути, 
этот поезд представляет 
собой настоящую совре-
менную поликлинику и 
аптеку на колёсах с совре-
менным оборудованием и 
врачами-специалистами.

Они смогут проводить 
широкий спектр исследо-
ваний, консультироваться 
с коллегами из ведущих 
научных центров России, 
использовать технологии 
искусственного интеллек-
та для формирования ме-
дицинского заключения и, 
конечно, оказывать про-
фессиональную помощь, 

доступ к которой необхо-
дим всем гражданам стра-
ны независимо от места 
проживания.
Хочу поблагодарить в этой 
связи компанию «РЖД», 
всех врачей, медсестёр, 
железнодорожников, дру-
гих специалистов, которые 
участвуют в этом благо-
родном и таком нужном 

для людей проекте. Про-
шу правительство помочь 
компании, обеспечить бес-
перебойную деятельность 
этого современного меди-
цинского центра и аптеки 
на базе поезда.

Валентина Матвиенко,
спикер Совета 
Федерации, во время 

IV Евразийского 
женского форума:
– Каждому человеку долж-
на оказываться качествен-
ная медицинская помощь. 
«Святой Пантелеймон» 
– это первый и единствен-
ный в мире официально 
зарегистрированный ме-
дицинский поезд. Состав 
проехал по БАМу, он мо-

жет заехать в самые малые 
посёлки. Таким образом 
высокотехнологичная по-
мощь становится доступ-
ной всем.
Запуск нового поезда здо-
ровья – значимое направ-
ление вашей работы, кото-
рое по достоинству оценил 
президент Владимир Вла-
димирович Путин.

МНЕНИЕ

В составе поезда 14 вагонов, 8 из которых медицинского назначения. 
Пациенты передвижной поликлиники могут сделать рентген, 
маммографию, УЗИ, пройти спирометрию и стресс-тесты.  
Поезд рассчитан на приём до 100 тыс. человек в год
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Ц
ифровые инструменты внедря-
ются практически во всех от-
раслях, в том числе в одной из 
самых ключевых – в здравоох-
ранении.  Применение новых 
технологий не только способно 
повысить качество жизни лю-

дей, но и работает на её продолжительность. Ка-
кую роль медицинские помощники играют уже 
сегодня, разбирались эксперты в рамках сессии 
«Цифровые медицинские помощники в России 
– достижения и перспективы» Восточного эконо-
мического форума. 

Обязательный шаг
Среди ключевых задач, стоящих сейчас перед 
отечественной сферой здравоохранения, – соз-
дание цифровых медицинских помощников. 
Как ожидается, за данной технологией большое 
будущее. Проект даже включён в Паспорт страте-
гии цифровой трансформации отрасли «Здраво-

охранение» до 2024 года и на плановый период 
до 2030 года Минздрава России.

В широком смысле цифровые помощники 
представляют собой совокупность технологиче-
ских средств и программных сервисов. Они по-
могают автоматизировать процессы. Например, 
могут заполнить медицинскую карту пациента. 
Кроме того, с их помощью можно в целом бы-
стрее и эффективнее собирать, изменять и хра-
нить данные. 

В России сейчас ведётся активная работа по раз-
витию и внедрению цифровых медицинских по-

мощников. В ней задействованы разные участ-
ники, в том числе крупные IT-компании. По 
мнению директора Центра индустрии здоровья 
Сбербанка Сергея Жданова, внедрение цифро-
вого помощника здоровья на базе искусственно-
го интеллекта – это обязательный шаг, который 
нужно сделать для развития системы сохранения 
здоровья человека. 

Социальный вектор
В настоящее время Минздрав России реализует 
пилотный проект «Персональные медицинские 
помощники». Его цель – создание сервисов и ме-
дицинских изделий для дистанционного наблю-
дения за состоянием здоровья граждан. В пилоте 
участвуют госкорпорация «Ростех», восемь субъ-
ектов Федерации, а также медицинские орга-
низации Федерального медико-биологического 
агентства (ФМБА) и Росздравнадзор.

В рамках проекта определены две ключевые но-
зологии – артериальная гипертензия и сахарный 

диабет. Создан и функционирует прототип плат-
формы. Более 23 тыс. пациентов с артериальной 
гипертензией или сахарным диабетом взяты на 
дистанционное наблюдение в десяти регионах. 

«До конца 2024 года будет проведена клинико-
экономическая оценка эффективности дистан-
ционного наблюдения в целях подготовки ре-
шения о тиражировании результатов пилотного 
проекта с 2025 года. При этом промежуточный 
анализ по результатам наблюдения за пациента-
ми, находящимися на дистанционном наблюде-
нии, уже показал положительный эффект», – рас-

Как алгоритмы уже сегодня меняют 
медицинскую отрасль

Цифровые 
помощники врача

Минздрав России реализует пилотный проект «Персональные 
медицинские помощники». Его цель – создание сервисов 
и медицинских изделий для дистанционного наблюдения 
за состоянием здоровья граждан
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сказал заместитель министра здравоохранения 
РФ Вадим Ваньков.

Всего же согласно национальному проекту 
«Здравоохранение» к 2030 году 50% пациентов 
с артериальной гипертензией и 50% с диабетом 
(около 7 млн человек) должны быть обеспечены 
портативными устройствами мониторинга со-
стояния здоровья.

Искусственный интеллект 
Важную роль в применении цифровых по-
мощников, безусловно, играет искусственный 

интеллект (ИИ). По данным международного 
агентства Markets And Markets, уже в течение 
ближайших пяти лет среднегодовой прирост 
рынка ИИ в медицине составит 48,1%. 

Россия не отстаёт от мирового тренда. Мин-
здрав России поддерживает внедрение техно-
логий на базе ИИ, в том числе работает над 
совершенствованием нормативно-правового 
регулирования в части создания и регистрации 
медицинских изделий с ИИ. 

«В области ИИ ведомство ведёт системную ра-
боту с 2019 года. Так, в 2023 году были иниции-
рованы изменения в паспорт федерального про-
екта «Создание единого цифрового контура». 
Сегодня уже зарегистрировано 37 медицинских 
изделий с ИИ», – сообщил Вадим Ваньков. Он 
также добавил, что Минздравом совместно 
с правительством Москвы реализована возмож-
ность предоставления регионам доступа к цен-
трализованным ИИ-сервисам, обрабатывающим 
результаты компьютерной томографии, рентге-
нографии и маммографии по средствам взаимо-
действия с платформой «МосМедИИ» на безвоз-
мездной основе».

Цифровой подход железнодорожников 
Сеть клиник «РЖД-Медицина» идёт в ногу со 
временем и тоже активно внедряет цифровые 
решения в своей работе. Ключевой ориентир для 
реализации инноваций – повышение качества 
обслуживания клиентов. 

«Помимо оказания медицинских услуг на-
селению мы ещё и обслуживаем крупных про-
мышленных клиентов. Внедрение цифровых 

медицинских помощников, искусственного ин-
теллекта, безусловно, необходимо», – отметил 
заместитель генерального директора по страте-
гическому развитию АО «РЖД-Медицина» Алек-
сей Фролов. 

«РЖД-Медицина» не сводит применение циф-
ровых помощников только к голосовым асси-
стентам или большой языковой модели, которая 
формирует данные для врача. Область их исполь-
зования гораздо шире. «Например, мы использу-
ем алгоритмы нейронных сетей для выявления 
очередей в регистратуру, чтобы эффективно об-
рабатывать потоки клиентов, которые приходят 
в наши медицинские учреждения», – рассказал 
Алексей Фролов. 

Кроме того, новые технологии применяются 
для автоматизации работы call-центров. Они по-

могают сотрудникам понять, к какому специали-
сту лучше записать пациента (исходя из озвучен-
ных симптомов). Наряду с совершенствованием 
операционных процессов цифровые помощники 
применяются и в других направлениях, в част-
ности для повышения качества лечения и поис-
ка новых методов.  

При этом главным в развитии технологий по-
прежнему остаётся человек. Да, инновации рас-
пространяются стремительно. Однако полностью 
вверить жизнь и здоровье человека цифровым ал-
горитмам всё ещё нельзя. Как подчеркнул Алек-
сей Фролов, сведения от больших языковых моде-
лей должны восприниматься аккуратно. Нельзя 
допускать, чтобы технология ошиблась и это при-
вело к нежелательным последствиям.  

Алексей Алеев

Сеть клиник «РЖД-Медицина» идёт в ногу со временем и тоже 
активно внедряет цифровые решения в своей работе. Ключевой 
ориентир для реализации инноваций – повышение качества 
обслуживания клиентов
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К
о м п а н и я 
« Р о с с и й -
ские желез-
ные доро-
ги» готова 
расширить 
г ео г р а ф и ю 

применения собственных циф-
ровых сервисов и распространить 
их на международные маршруты. 
Об этом рассказал на Совещании 
по взаимодействию и мерам до-

верия в Азии (СВМДА) начальник 
отдела анализа, стратегии и ком-
плексных вопросов международ-
ного сотрудничества ОАО «РЖД» 
Трофим Яковлев.

Сегодня как никогда востребо-
ваны полноценные цифровые 
коммуникации, бесшовные пере-
возочные технологии и электрон-
ный документооборот, отметил 
Трофим Яковлев в своём выступле-
нии. Для вовлечения новых участ-
ников в цифровую повестку и пре-
одоления всех форм цифрового 
разрыва при осуществлении пере-
возок ОАО «РЖД» готово предоста-
вить свои компетенции в области 
цифровизации железнодорожных 
перевозок и организации элек-
тронного документооборота (ЭДО).

РЖД делятся цифровым 
опытом
При этом может быть использо-
ван опыт, например, проекта 
электронного таможенного адми-
нистрирования транзитных пере-
возок, который РЖД реализовали 
с участием Белорусской железной 
дороги, таможенных служб двух 
стран. Его целью было формиро-
вание при импорте и транзите не-
прерывной технологической це-
почки информационного обмена 
на всех этапах таможенного тран-
зита. В настоящее время данная 
безбумажная технология приме-
няется для проекта «Интертран». 

Сокращается время на 
бюрократические процедуры
Реализация цифровых техно-
логий и автоматизация опера-
ций по оформлению документов 
в рамках проекта «Интертран» 
позволили сократить общее вре-

мя оформления груза в среднем 
на четверо суток, говорил в ин-
тервью «Гудку» первый замести-
тель генерального директора ОАО 
«РЖД» Сергей Павлов. Сокраще-
ние срока происходит прежде все-
го за счёт перевода заявок в элек-
тронный вид. В рамках проекта 
были внедрены мобильные рабо-
чие места для приёмосдатчиков 
и тальманов в порту, осуществле-
ны операции по электронному 
закрытию таможенного транзита 
на станции прибытия. 

Кроме того, сокращены непро-
изводительные потери, связан-
ные с перемещением работников 
для оформления таможенных, 
перевозочных документов в порту 
и на станции назначения.

«Самое важное – сокращает-
ся время на административные 
процедуры при неизменном гра-
фике движения поездов. А это 
значит, что, не меняя скорости 
и интенсивности движения кон-
тейнерных поездов на сети, мы 
предоставляем грузоотправителю 
общую экономию времени достав-
ки товаров в пункт назначения. 
Это повышает скорость оборота ка-
питала и в итоге приносит клиен-
там дополнительные экономиче-
ские эффекты», – отмечал Сергей 
Павлов.

Площадка для клиентов
В РЖД запущен сервис оформле-
ния мультимодальной грузовой 
перевозки «Мультилог», рассказал 
Трофим Яковлев. Это единая пло-
щадка для клиентов и поставщи-
ков услуг, позволяющая оформить 
мультимодальную перевозку гру-
за от двери до двери в формате 
одного окна, объединив возмож-

Электронный документ внедряется в международную 
практику

Обойтись 
без бумаги
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ности всех участников рынка 
транспортной логистики.

«Сервис на данный момент име-
ет высокий потенциал дальней-
шего развития. В разработку про-
граммного обеспечения положен 
принцип интеграционного вза-
имодействия с существующими 
сервисами «Российских железных 
дорог», – рассказал представитель 
ОАО «РЖД». 

Тестирование в 2023 году обме-
на данными и успешная переда-
ча сформированных электронных 
перевозочных документов в Госу-
дарственную информационную 
систему электронных перевозоч-
ных документов (ГИС ЭПД) стали 
важным шагом к созданию кон-
цепции Национальной цифровой 
транспортно-логистической плат-
формы (НЦТЛП). 

В 2024 году планируется расши-
рение числа участников и присо-
единение к тестированию водно-
го вида транспорта, что позволит 
обеспечить бесшовность логисти-
ки в России.

Новые технологии на МТК
Первоочередные задачи в обла-
сти внедрения цифровых техно-
логий на маршрутах междуна-

родных транспортных коридоров 
(МТК) сформулировал главный 
специалист АНО «Дирекция меж-
дународных транспортных кори-
доров», которое выступило орга-
низатором семинара, Владимир 
Коростелёв. 

Прежде всего следует рассмо-
треть саму возможность совмест-
ного внедрения электронного до-
кументооборота на МТК. Для этого 
предстоит определить первооче-
редные формы внешнеторговых 
и транспортных документов для 
перевода в электронный вид и по-
строения систем электронного до-
кументооборота. 

В изучении нуждается и возмож-
ность осуществления двусторон-
них и многосторонних пилотных 
проектов по реализации транс-
граничных систем ЭДО на осно-
ве применения международных 
стандартов. Основные принципы 
этих стандартов прописаны, на-
пример, в рамочном соглашении 
об упрощении процедур трансгра-
ничной безбумажной торговли 
в Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне, которое вступило в силу 20 
февраля 2021 года. 

К ним относятся:
•  функциональная эквивалент-

ность бумажных и электронных 
документов;

•  отсутствие дискриминации ис-
пользования электронных со-
общений – никто не должен на-
вязывать свои технологии;

•  техническая нейтральность – 
этот принцип подразумевает, 
что государство не должно зада-
вать предпочтительные или не-
желательные виды техники;

•  повышение уровня оператив-
ной совместимости;

•  повышение эффективности 
упрощения процедур торговли 
и более строгое соблюдение нор-
мативных требований;

•  сотрудничество между государ-
ственным и частным секторами;

•  совершенствование трансгра-
ничного пространства доверия.
«Раскрытие потенциала «циф-

ры» будет способствовать значи-
тельному ускорению продвиже-

ния товаропотоков. Переход от 
бумажных документов к элек-
тронным идёт полным ходом. 
Следующий этап – использование 
в электронном формате товаросо-
проводительных документов. Это 
позволит существенно ускорить 
процедуры оформления перево зок 
всеми участниками процесса», – 
отметил Трофим Яковлев.

Дмитрий Коптев

Следующий этап – использование 
в электронном формате товаро
сопроводительных документов. Это позволит 
существенно ускорить процедуры оформления 
перевозок всеми участниками процесса

Раскрытие потенциала «цифры» будет способствовать 
значительному ускорению продвижения товаропотоков. Переход  
от бумажных документов к электронным идёт полным ходом 
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Н
а сегодняшний день цифрови-
зация является неотъемлемой 
частью жизни любого челове-
ка. У большинства граждан на-
шей страны имеются сотовый 
телефон, смарт-часы, на работе – 
компьютер или в личном пользо-

вании планшет, ноутбук, телевизор с доступом к сети 
Интернет. Практически каждый хоть раз в жизни про-
ходил регистрацию на различных интернет-сайтах, 
автоматически оставляя за собой цифровой след. 

Так, при регистрации на любой онлайн-платфор-
ме фиксируется ваше текущее местоположение и IP-
адрес, который сообщает ваш браузер. Даже если 
пользователь прибегает к средствам удаления данных 
или маскировки в Сети (путём использования VPN-
сервисов), отдельные его следы всё же сохраняются 
в базах данных крупных операторов и хранятся там 
неограниченное количество времени. 

Сегодня благодаря Интернету и общедоступным 
открытым источникам данных можно, не нарушая 
закон, получить огромное количество информации 
о лицах по всему миру, вплоть до того, когда и каким 
рейсом человек путешествовал и в какой гостинице 
проживал.   

Однако поиск интересующей информации из от-
крытых источников в Интернете требует от специали-
ста наличия определённых знаний и навыков работы 
в области технологии поиска, консолидации и ана-
лиза большого объёма данных.

Для обычного человека фотография, размещённая 
в социальных сетях, – это просто снимок, а для под-
готовленного специалиста – возможность узнать по 
определённым артефактам дату и время этого сним-
ка, заинтересованность и активность пользователей, 
его увидевших, определить модификацию изображе-
ния, модель камеры и т.д. 

В настоящее время на «чёрном» информационном 
рынке имеются сервисы, нелегально предоставляю-
щие доступ к персональным данным. При этом мно-
гие обращающиеся к таким источникам забывают, 
что достоверность этих данных на момент использо-
вания варьируется от 20 до 70%, а их применение в ра-
боте может привести к уголовной ответственности. 
Кроме того, некоторые сервисы уведомляют объект 
проверки о запрошенных по нему данных.  

Могут принести пользу, а могут навредить

Цифровые следы

Андрей Ковальчук,
главный специалист отдела 

мониторинга соблюдения 
нормативных требований 

и процесса управления 
коррупционными рисками Центра 
по организации противодействия 

коррупции ОАО «РЖД»
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Сегодня в сфере поиска общедоступной инфор-
мации в Интернете появилось целое отдельное на-
правление, называемое OSINT.

OSINT (open sourse intelligence) – разведывательная 
дисциплина и комплекс мероприятий, инструмен-

тов и методов для получения и анализа информа-
ции из открытых источников.

Как показывает практика, для поиска необходи-
мой информации чаще всего в своей работе специ-
алисты используют:

–  специализированные браузеры (например, 
Venator), которые содержат предустановленные 
настройки и вкладки, обеспечивающие автома-
тическую связь с сайтами и интернет-ресурсами 
для тех или иных целей поиска информации;

–  официальные сайты государственных служб (на-
пример, МВД, ГИБДД, ФНС, Росфинмониторинг, 
Федресурс, Картотека арбитражных дел, ФССП, 
ФСИН, Росреестр, Роспатент, ФАС);

–  сервисы для графического построения диаграмм 
связей и моделирования процессов в стандартной 
форме (например, Bizagi Modeler);

–  сервисы для получения информации о владель-
цах веб-сайта и их местонахождении (например, 
Whois); 

–  сервисы проверки контрагентов (например, 
Rusprofile);

–  сервисы для сбора информации по фотографии 
(например, shademap, Vk.watch);

–  сервисы по генерации личности для анонимного 
изучения социальных сетей (например, Randus);

–  сервисы для отслеживания и поиска морских 
и воздушных судов (например, VesselFinder, 
Flightradar24);

–  вспомогательные компьютерные программы, то 
есть утилиты (например, Snoop Project);

–  поисковые системы, позволяющие выявить сооб-
щества, группы, пользователей (например, Tgstat);

–  специализированные программные системы – 
в основном платные способы поиска и извлечения 
неструктурированной информации одновремен-
но из неограниченного количества баз данных, 
документов, веб-сайтов. 

Весь перечень различного уровня сложности, сто-
имости, легальности и комфорта в использовании 
сервисов для получения и анализа информации 
о человеке из открытых источников не уместить 
в одну статью – их очень много, на любой вкус и за-
прос аудитории. 

Важно, что мир не стоит на месте, технологии 
развиваются, упрощая (а некоторым, наоборот, 
 усложняя!) жизнь, и за ними нужно успевать: сле-
дить за новостями, не бояться нового, принимая его 
обдуманно и аккуратно, непрестанно обу чаться. 

В детстве старшие нас предупреждали о том, что 
всё тайное становится явным, и это утверждение 
всё ближе к абсолютной правде. Мы все оставля-
ем цифровой след. По-настоящему и навсегда что-

то скрыть становится всё сложнее, а узнать что-
то, добыть необходимую информацию, наоборот, 
всё  легче. Но здесь, как и с лекарствами, которые 
в то же время и яд, важны диагноз, доза и наме-
рения. 

Технологии получения и анализа информации 
могут использоваться как против закона, так и ему 
во благо. 

Следует быть максимально осторожным в Сети, 
остерегаясь мошенников, и в то же время следует 
максимально принимать новые возможности для 
обнаружения и противодействия всё тем же мо-
шенникам, преступникам, правонарушителям. 
Касается это и антикоррупционной деятельности 
– хорошее подспорье для выявления потенциаль-
ного/реального конфликта интересов, незаконных 
доходов, неправомерного использования средств 
и должностных полномочий.

По-настоящему и навсегда что-то скрыть становится всё сложнее, 
а узнать что-то, добыть необходимую информацию, наоборот, всё 
легче. Но здесь, как и с лекарствами, которые в то же время и яд, 
важны диагноз, доза и намерения

Благодаря Интернету и общедоступным открытым источникам 
данных можно, не нарушая закон, получить огромное количество 
информации о лицах по всему миру, вплоть до того, когда и каким 
рейсом человек путешествовал и в какой гостинице проживал 
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настоящее время формат тра-
диционных лекций и семи-
наров в вузах разбавляется 
проектной работой, направ-
ленной на получение прак-
тического опыта. Для каждой 
специальности определяется 

свой пул задач, которые поступают от универ-
ситета, компаний-партнёров либо оформляются 
из идей самих студентов. В отраслевых учебных 
заведениях студенческие проекты перерастают 
в целые стартапы. 

Участие в проектной деятельности помогает 
студентам получить навыки командной работы 
и публичных выступлений, развить лидерские 
качества, пополнить портфолио. «Это также по-
зволяет сократить период адаптации молодого 
специалиста на будущем рабочем месте. На этом 
сейчас особенно настаивают работодатели», – 
подчеркнул ранее глава Министерства науки 
и высшего образования РФ Валерий Фальков. 

Проектная деятельность
Во многих вузах проектную деятельность вы-
деляют как отдельную дисциплину. По такому 
пути, в частности, идёт Российский универси-
тет транспорта (МИИТ), где подобная образо-
вательная модель внедрена с 2021 года. Новая 
дисциплина была включена во все учебные про-
граммы специалитета и бакалавриата. Работа 
строится следующим образом: студенты выби-
рают тему проекта, над которой работают в те-
чение семестра, затем свои технологические 
разработки они поэтапно презентуют на откры-
тых защитах в институтах и академиях вуза. 
Лучшие инновационные идеи допускаются 
к демодню – выставочной экспозиции и питч-

сессии, – там проекты оценивают ведущие экс-
перты отрасли. 

В настоящее время в РУТ (МИИТ) в рамках мо-
дуля проектирования разработано более тысячи 
проектов, большинство из которых направлено 
на решение реальных проблем индустрии. «Это 
помогает будущим специалистам интегрировать-
ся в деятельность предприятий уже в процессе 
обу чения. Около трети студентов РУТ включают-
ся в реальную деятельность транспортных компа-
ний именно через такие активности», – подчер-
кнул ректор РУТ (МИИТ) Александр Климов. 

Среди разработанных в этом году проектных 
решений – «Виртуальный помощник юриста» 
для АО «РЖД Логистика». Студенты создали циф-
ровой сервис, который позволяет сотрудникам 
быстро находить юридические ответы и ори-
ентироваться в большом объёме информации. 
Автоматически можно получить консультацию 
юриста, локальные нормативные акты, образцы 
договоров, информацию о закупках и охране тру-
да, а также учредительные документы. 

Ещё один проект – «Веб-приложение рей-
тинга активности специалистов ЦФТО ОАО 
«РЖД». Начинающие разработчики создали веб-
приложение, позволяющее оценивать специ-
алистов по различным критериям (количество 
предложенных проектов, активность в их реа-
лизации, успешное завершение проектов и уро-
вень дохода). При сетевом внедрении программа 
сможет собирать и обрабатывать большие объёмы 
данных и отображать наглядную информацию 
о сотрудниках в различных разрезах. 

Стартап как диплом 
Ещё один метод проектной работы успешно внед-
рил Иркутский государственный университет 

Отраслевые вузы развивают проектные форматы обучения

Полевая практика
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путей сообщения (ИрГУПС). Там студенты-стар-
шекурсники могут выполнить выпускную квали-
фикационную работу (ВКР) в формате стартапа. Та-
кая ВКР представляет собой бизнес-проект, демон-
стрирующий уровень подготовки студента к само-
стоятельной профессиональной деятельности. 

В этом году выпускники ИрГУПСа защитили та-
кие проекты, как «Разработка системы поддерж-
ки принятия решений по действиям в условиях 
размыва путей Улан-Баторской железной доро-
ги», «Совершенствование инструментов и при-
надлежностей для осмотра вагона», «Разработка 
цифрового терморегулятора салона электропоез-
да ЭД9М», «Проектирование цифровой экосисте-
мы туристических услуг». Формат «Стартап как 
диплом» продолжит развиваться в университете. 

Клуб разработчиков 
Проектной работой студенты отраслевых вузов за-
нимаются и внеурочно. Например, на базе При-
волжского государственного университета путей 
сообщения (ПривГУПС) функционируют студен-
ческие научные кружки и студенческое научное 
общество. Там под руководством преподавателей 
студенты разрабатывают проекты, направленные 
на решение отраслевых задач. Молодым самар-
ским учёным уже есть чем похвастаться. Этим 
летом их разработка «Цифровой планировщик 
погрузки» признана лучшей среди команд от-
раслевых вузов в конкурсе проектов по развитию 
транспортно-логистической отрасли, состояв-
шемся в рамках VI Конференции транспортно-ло-
гистического блока холдинга «РЖД». 

Студенты ПривГУПСа разработали программ-
ное обеспечение, позволяющее определить опти-
мальный порядок выполнения набора погрузоч-
но-разгрузочных операций при терминальной 
обработке контейнеров. 

Единый подход 
Развитие проектных форматов обучения – важ-
ная часть повестки развития транспортного 
образования. Чтобы унифицировать подходы 
к этой работе, в РУТ (МИИТ) этим летом состоялся 
семинар по организации проектной деятельно-
сти студентов. В мероприятии приняли участие 
представители десяти отраслевых университе-
тов из разных городов России, включая Санкт-
Петербург, Новосибирск, Владивосток, Омск, 
Ульяновск, Самару, Иркутск, Хабаровск и Ростов-

на-Дону. «Масштабирование проектных форма-
тов – это сложный процесс, требующий переос-
мысления подходов к образованию и больших 
организационных усилий. Первый шаг – найти 
общий язык и договориться о принципах, кото-
рые будут приняты всеми вузами транспортной 
системы. Впереди много работы по разворачи-
ванию проектного модуля, формированию со-
вместных проектных команд и запуску первых 
студенческих проектных соревнований», – под-
черкнул в ходе семинара первый проректор РУТ 
(МИИТ) Владимир Тимонин. 

Планируется, что в ближайшее время появит-
ся единый план внедрения проектной деятель-
ности в процесс обучения студентов отраслевых 
вузов.

Юлия Антич

Впереди много работы по разворачиванию проектного модуля, 
формированию совместных проектных команд отраслевых 
университетов и запуску первых студенческих проектных  
соревнований

Проектная работа помогает будущим специалистам интегрироваться 
в деятельность предприятий в процессе обучения. Около трети 
студентов РУТ (МИИТ) включаются в реальную деятельность 
транспортных компаний именно через такие активности
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П
р а в и т е л ь -
ство РФ 
этим летом 
у т в е р д и л о 
распоряже -
ние о стро-
и т е л ь с т в е 

высокоскоростной железнодо-
рожной магистрали (ВСМ) Мо-
сква – Санкт-Петербург. Пред-
полагается, что она будет 
полностью запущена в 2028 году. 
Эксплуатировать магистраль 
будут инженеры новой форма-
ции – профессионалы, обладаю-
щие не только качественными 
тех ническими знаниями, но и 

цифровыми навыками. Предвос-
хищая кадровый запрос отрасли, 
транспортные учебные заведе-
ния заблаговременно начали 
вести подготовку таких специ-
алистов. 

Проект ВСМ призван дать тол-
чок развитию не только железно-
дорожной отрасли, но и системе 
транспортного образования: не-
обходимо подготовить специ-
алистов в сфере безопасности и 
эффективности высокоскоростно-
го движения. Эту задачу в насто-
ящее время решают отраслевые 
вузы. 

Академия скорости
В целях реализации продвину-
того обучения в сфере высокоско-
ростного движения в этом году 
на базе Российского университета 
транспорта (МИИТ) создана пере-
довая инженерная школа (ПИШ) 
«Академия ВСМ». Там разработа-
ны следующие образовательные 
программы: «Инжиниринг под-
вижного состава ВСМ», «Цифро-
вое проектирование и эксплуа-
тация инфраструктуры ВСМ», 
«Радиотехнические системы на 
железнодорожном транспорте», 
«Управление инфраструктурой 
высокоскоростных магистралей». 

В текущую приёмную кампа-
нию в ПИШ по итогам конкурс-
ного отбора поступили 50 лучших 
студентов 3-го курса из железнодо-
рожных вузов России (из Москвы, 
Ростова-на-Дону, Самары, Екате-
ринбурга и Омска). Все они зачис-
лены на 4-й курс путём перевода. 

«Важно дать студентам широкий 
спектр возможностей для того, 
чтобы они стали лучшими спе-
циалистами в отрасли. Для этого 
будет организовано много прак-
тических занятий, погружений 
в реальные задачи строительства 
ВСМ Москва – Санкт-Петербург, 

студенты ПИШ будут интегриро-
ваны в различные этапы проек-
та. Главная задача – максимально 
погрузиться в материал и образо-
вательные мероприятия. Прояв-
ляйте себя, вкладывайтесь в своё 
инженерное образование, учитесь 
работать в команде, конкурируй-
те – и тогда вас ждёт успешное бу-
дущее», – обратился к студентам 
директор передовой инженер-
ной школы «Академия ВСМ» РУТ 
(МИИТ) Олег Покусаев в ходе не-
давнего Дня студента ПИШ. 

С началом учебного года сту-
дентов поздравил заместитель 
министра транспорта РФ Алексей 

Шило. Он 2 сентября осмотрел 
образовательные пространства 
ПИШ, оборудованные интерак-
тивными и программными ком-
плексами, предназначенными 
для научных исследований и 
разработки новых решений в об-
ласти высокоскоростных желез-
нодорожных магистралей. Так, 
например, слушатели програм-
мы «Цифровое проектирование 
и эксплуатация инфраструктуры 
ВСМ» будут осваивать технологии 
управления инфраструктурой и 
создавать цифровые модели ма-
гистралей в рамках инженерных Отраслевые вузы подготовят специалистов для ВСМ

Кадры на будущее

Важно дать студентам широкий спектр возможностей, чтобы 
они стали лучшими специалистами в отрасли. Для этого будет 
организовано много практических занятий, погружений в реальные 
задачи строительства ВСМ Москва – Санкт-Петербург
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проектов, а студенты программы 
«Инжиниринг подвижного соста-
ва для ВСМ» займутся цифровыми 
двойниками узлов систем тяго-
вого подвижного состава, станут 
проверять инженерные решения 
и оптимизировать параметры 
конструкции по системе оценки 
качества. 

Ядром обучения в ПИШ высту-
пает принцип «перевёрнутого 
учебного плана», что обеспечива-
ет расширение возможностей сту-

дентов и сотрудников для само-
реализации и развития талантов. 
Важное место в учебном процес-
се займёт проектная работа: при 
поддержке отраслевых компаний 
студенты будут решать актуаль-
ные задачи в сфере транспорта. 
Так, в числе научных направле-
ний ПИШ – применение беспи-
лотных авиационных систем при 
проектировании, строительстве 
и эксплуатации ВСМ; разработка 
систем сервисного обслуживания 

пассажиров на ВСМ; примене-
ние радио- и телекоммуникаци-
онных систем передачи данных; 
технологическая и техническая 
интеграция ВСМ в транспортные 
системы агломераций; сопрово-
ждение разработки элементов 
инфраструктуры и высокоскорост-
ного подвижного состава; при-
менение радиоканальных систем 
интервального регулирования 
и управления движением поез-
дов. Также студентам предложат 
создать опытный образец желез-
нодорожного измерительного 
комплекса по определению коор-
динатных параметров инженер-
ной цифровой модели пути ВСМ и 
цифровых двойников элементов 
инфраструктуры ВСМ. 

В новом учебном году для слу-
шателей ПИШ будут организо-
ваны открытые лекции ведущих 
экспертов в области высокоско-
ростных железнодорожных маги-
стралей и экскурсии на отрасле-
вые предприятия. 

Цифровые пространства ВСМ
Подготовкой кадров для ВСМ за-
нимается и Уральский государ-
ственный университет путей со-
общения (УрГУПС). В этом году на 
базе вуза создан Институт транс-

портного машиностроения. В 
первую очередь он ориентирован 
на кадровое и научное обеспе-
чение строительства высокоско-
ростных магистралей. Обучение 
реализуется по специальности 
«инжиниринг и информацион-
ные технологии в транспортном 
машиностроении» (направле-
ние подготовки «Мехатроника и 
робото техника»). В перспективе 
число профилей и специализа-
ций расширится. 

В состав института входят ла-
боратории и научно-исследо-
вательские центры. Новое под-
разделение вуза призвано стать 
экспериментальной площадкой 
и базой для апробации научных 
инноваций и реализации совре-

менных технологий обучения, 
основой конгломерата научно-ис-
следовательской деятельности и 
профессионального образования 
в регионе. «Институт имеет все 
шансы стать главной образова-
тельной и научно-производствен-
ной площадкой Уральского регио-
на, способной утолить кадровый 
голод предприятий транспортно-
го машиностроения, в том числе 
в сфере ВСМ», – отметил ректор 
УрГУПСа Александр Галкин.   

Петербургский государствен-
ный университет путей сообще-
ния Императора Александра I в 
рамках программы стратегиче-
ского академического лидерства 
«Приоритет-2030» в ближайшее 
время намерен создать учебный 

цифровой центр диспетчерско-
го управления высокоскорост-
ным движением с виртуальной 
моделью будущей ВСМ Москва 
– Санкт-Петербург для опережа-
ющей подготовки кадров. В вузе 
также разработаны новые допол-
нительные профессиональные 
программы «Проектирование, 
строительство и эксплуатация 
железнодорожного пути высоко-
скоростных магистралей» (по спе-
циальности «строительство желез-
ных дорог, мостов и транспортных 
тоннелей») и «Организация ско-
ростного и высокоскоростного 
движения пассажирских поездов» 
(по специальности «эксплуатация 
железных дорог»). 

Юлия Антич

Институт имеет все шансы стать главной образовательной 
и научно-производственной площадкой Уральского региона, 
способной утолить кадровый голод предприятий транспортного 
машиностроения, в том числе в сфере ВСМ
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П
рофессиональные навыки россий-
ских студентов соответствуют ми-
ровым стандартам. Об этом свиде-
тельствуют достижения будущих 
профессионалов в различных между-
народных соревнованиях. Знаковых 
результатов на мировой арене доби-

ваются и представители отраслевых вузов. 
Главная цель международных состязаний – популяриза-

ция конкретных научных и профессиональных областей, 
а также оценка качества образовательных систем разных 
государств. Участвуя в таких мероприятиях, студенты мо-
гут не только продемонстрировать свои знания, навыки 
и интеллектуальные способности мировой общественно-
сти, но и познакомиться с иностранными коллегами. 

«Студенты доказывают себе и всему миру, что Россия в на-
дёжных руках будущего поколения, готового решать самые 
сложные задачи и открывать новые горизонты в сфере тех-
нологий и других отраслях экономики», – подчеркнул ра-
нее заместитель председателя Правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко. 

Компьютерное «золото»
Среди ярких побед этого года – «золото» студентов факульте-
та компьютерных наук Национального исследовательского 
университета «Высшая школа экономики» (НИУ ВШЭ) на 
чемпионате мира по программированию ICPC, финал кото-
рого состоялся в апреле в Египте. ICPC – это одно из крупней-
ших и наиболее престижных соревнований по программи-
рованию в мире. Участие в нём приняли около 840 человек 
из более чем 170 университетов и 50 стран мира. Студен-
ты были объединены в команды по три человека. Каждой 
 команде было предложено решить 11 задач за пять часов. 
Жюри оценивало не только правильность решения, но и та-
кие навыки конкурсантов, как работа в команде, креатив-
ность, инновационность решений и способность работать 
под давлением конкуренции в ограниченное время. 

Команда FFTilted из НИУ ВШЭ забрала кубок ICPC. Студен-
ты были награждены золотыми медалями соревнований. 

Профессиональное мастерство
Знаковых результатов в этом году российские студенты до-
бились и в Китае. В городе Чунцин в июне состоялся финал 
II Международного конкурса профессионального мастер-
ства «Один пояс – один путь» (мероприятие с 2019 года про-
водится Министерством трудовых ресурсов и социального 

Студенты отстаивают честь страны на мировых турнирах

Смотр знаний 
и умений 

12
3r

f /
le

gi
o

n
-m

ed
ia



54    55

Образование>

пульт управления 08 (106) 2024 08 (106) 2024  пульт управления

обеспечения КНР и Государственным комитетом по 
развитию и реформе КНР при поддержке Агентства 
по сотрудничеству в области международных отно-
шений и Собрания народных представителей города 
Чунцин). В этом году мероприятие было посвящено 
развитию сотрудничества в сфере рабочих профессий. 

«В области подготовки кадров Россию и Китай свя-
зывают прочные партнёрские отношения: в про-
шлом году коллеги из КНР участвовали в чемпионате 

«Профессионалы» в Санкт-Петербурге, а в этом году 
мы были в Чунцине на мероприятии «Один пояс – 
один путь», – отметил глава российской делегации, 
директор Департамента государственной полити-
ки в сфере среднего профессионального образования 
и профессио нального обучения Минпросвещения Рос-
сии Виктор Неумывакин. 

В соревнованиях приняли участие 590 человек из 61 
страны мира. Они продемонстрировали свои навыки 

в 16 компетенциях, среди которых – цифровой мар-
кетинг, парикмахерское искусство, автомобильные 
технологии, логистика, сборка, настройка, проверка 
и обслуживание БПЛА, технологии информацион-
ного моделирования BIM, Интернет вещей, инфор-
мационные кабельные сети, флористика. По итогам 
конкурса медальный зачёт возглавила команда Китая 
(на её счету 16 медалей, в том числе 9 золотых, 3 сере-
бряные и 4 бронзовые). Второе место заняли участни-
ки из России (они завоевали 2 золотые, 2 серебряные 
и 3 бронзовые медали). На третьей строчке – мастера 
из Республики Корея. 

В числе призёров соревнований есть и представи-
тели отраслевого российского вуза. Так, студент Мо-
сковского колледжа транспорта Российского универ-
ситета транспорта (МИИТ) Андрей Балакин успешно 
выступил в компетенции «Управление перевозочным 
процессом на железнодорожном транспорте» (Railway 

Signal Control Technology), заняв второе место. Моло-
дой человек уже неоднократно участвовал в соревно-
ваниях профмастерства: в прошлом году он победил 
в итоговом этапе Всероссийского чемпионатного дви-
жения профессионального мастерства «Профессио-
налы» в компетенции «Управление перевозочным 
процессом на железнодорожном транспорте», а так-
же стал призёром финальных соревнований в Санкт-
Петербурге. К соревнованиям «Один пояс – один 
путь» он готовился на базе Московского колледжа 
транспорта РУТ (МИИТ) с преподавателями-настав-
никами Григорием Непогодиным и Ольгой Юшиной. 
«Мы прорабатывали каждый критерий, по которому 
должна будет проходить оценка, чтобы показать мак-
симально возможный результат. Очень важно было 

иметь правильный психологический и моральный 
настрой, так как соревноваться предстояло в чужой 
стране», – подчеркнула Ольга Юшина.

В Китае в железнодорожной компетенции приняли 
участие студенты из России, Китая, Лаоса, Таиланда 
и Анголы. Так как уровень соревнований международ-
ный, то задания им предоставлялись на китайском 
и английском языках. Конкурсантам необходимо 
было выполнить задание по управлению и контро-
лю устройств железнодорожной автоматики: монтаж 
электрической схемы, проектирование и техническое 
обслуживание оборудования железнодорожной сигна-
лизации. Также нужно было показать свои умения в ис-
пользовании сигнальных приборов, конструировании, 
осуществлении технического управления и устране-
нии неисправностей сигнального оборудования.

«В ходе выполнения заданий на чемпионате я при-
ложил максимум усилий для того, чтобы попасть 

в тройку призёров. Задания были частично закрыты: 
основные направления были известны, но какую схему 
придётся диагностировать и какие неисправности на 
станции надо будет выявить, определялось непосред-
ственно перед началом, за 15 минут. Сложно? Да. Новое 
оборудование, общение на английском языке и достой-
ные соперники, но опыт участия в соревнованиях, про-
фессиональные навыки, приобретённые в колледже, на 
тренировках, поддержка моих наставников, чувство от-
ветственности перед сборной и страной, помогали вы-
полнять работу», – рассказал Андрей Балакин. 

В июле этого года ректор РУТ (МИИТ) Александр 
Климов наградил Андрея Балакина и его настав-
ников. 

Юлия Антич

На площадке соревнований была очень дружественная и рабочая 
обстановка, в том числе и по обмену опытом с коллегами из других 
стан в сфере СПО, в области отработки навыков и подготовки 
участников в будущем

Студенты доказывают себе и всему миру, что Россия в надёжных 
руках будущего поколения, готового решать самые сложные 
задачи и открывать новые горизонты в сфере технологий и других 
отраслях экономики
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еография между
народного об
разовательного 
сотрудничества 
России сильно 
и з м е н и л а с ь : 
взят курс в на

правлении укрепления взаимо
отношений с учебными заве
дениями из дружественных 
стран. Вузыпартнёры разви
вают совместные форматы обу

чения, один из них – система 
двух дипломов, когда параллель
но с   обучением в родном вузе 
студенты проходят подготовку 
в иностранном учебном заве
дении. 

Многие российские вузы реа
лизуют совместные программы 
обучения с иностранными уни
верситетами по принципу «два 
диплома»: часть материала сту
денты осваивают на родине, часть 

– за рубежом. По итогам обучения 
они получают сразу два докумен
та об образовании. Так, в Россий
ском университете транспорта 
(МИИТ) по программе двойных 
дипломов сейчас обучаются 169 
студентов. 

В июле этого года в Пекине 
прошла церемония вручения 
дипломов первым 74 выпуск
никам совместной программы 
«Объединённый транспортный 

Г

институт», разработанной РУТ 
(МИИТ) и Пекинским объединён
ным университетом. Слушате
ли прошли обучение по направ
лениям «Транспортный бизнес 
и логистика», «Системы и сред
ства автоматизации технологиче
ских процессов», «Автоматизация 
управления системами электро
снабжения». 

«Наш университет в партнёр
стве с Пекинским объединённым 
университетом создали продук
тивную и насыщенную учебную 
программу. Преподаватели дели
лись знаниями, умениями и му
дростью. Такое сотрудничество 
– это важный мостик между на
шими странами и культурами. 
Экономические отношения меж
ду Россией и Китаем нарастают, 

и у нас впереди много интерес
ных и важных задач, в том числе 
в сфере образования», – отметила 
начальник Управления между
народного сотрудничества РУТ 
(МИИТ) Любовь Лучинина. 

В этом году РУТ (МИИТ) и ещё 
один китайский вуз – Далянь
ский университет информатики 
NEUSOFT – договорились о реа
лизации совместных образова
тельных программ «Два диплома 

в области информатики и вычис
лительной техники» и «Два ди
плома в области информаци
онных систем и технологий». 
Так, в рамках программы «Ин
форматика и вычислительная 
техника» (профиль «Технологии 
разработки программного обе
спечения») будет осуществляться 
подготовка специалистов в об
ласти разработки программного 
обеспечения широкого профиля, 
начиная от классического си
стемного программного обеспе
чения и заканчивая сложными 
webплатформами и мобильными 
приложениями. Особый упор сде
лан на практические навыки сту
дентов и разбор актуальных задач, 
которые встречаются в ITсфере. 
Будущие специалисты ознакомят

ся с самыми современными мето
дами и подходами в разработке 
программных продуктов, изучая 
актуальные языки программиро
вания (Java, Kotlin, Python, C#, 
JavaScript), современные базы 
данных (MS SQL, PostgresSQL, 
Oracle, MongoDB) и многое дру
гое. Отдельным аспектом явля
ется изучение дисциплин, свя
занных с администрированием, 
DevOpsинжинирингом, сетевы

ми технологиями, что позволит 
расширить дальнейшее поле дея
тельности после окончания двух 
университетов. 

По направлению «Информаци
онные системы и технологии» 
(профиль «Информационные си
стемы и технологии на транспор
те») будет осуществляться подго
товка специалистов, обладающих 
знаниями и компетенциями, 
необходимыми для создания вы
сокоэффективных информаци
онных систем различных типов 
(автоматизированных систем 
управления, информационно
аналитических систем, систем 
передачи данных) для организа
ций и предприятий транспортной 
отрасли России и Китая. Профес
сиональная деятельность таких 

специалистов включает обосно
вание целесообразности создания 
цифровых систем, разработку баз 
данных и бизнеслогики, в том 
числе средств информационной 
аналитики и интеллектуальной 
поддержки принятия решений, 
создание прикладного и общеси
стемного программного обеспе
чения, а также эксплуатацию ин
формационных систем. 

Юлия Антич

Такое сотрудничество – это важный мостик между странами 
и культурами. Экономические отношения между Россией и Китаем 
нарастают, и у нас впереди много интересных и важных задач, 
в том числе в сфере образованияСтуденты РУТ (МИИТ) обучаются в Китае 

Двойной диплом
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ентябрь особенно богат дата-
ми, связанными с историей 
московских железнодорожных 
вокзалов: три из десяти ныне 
действующих столичных вок-
залов начали свою работу в 
разные годы в сентябрьские 

дни. Среди них и Павелецкий вокзал – его торже-
ственное открытие состоялось 1 сентября (14 сен-
тября по новому стилю) 1900 года, то есть 124 года 
назад. 

Частная железная дорога на подступах 
к Москве
К концу 50-х – началу 60-х годов XIX века даже 
самым убеждённым противникам технического 
прогресса в России стало понятно, что без разви-
тия железнодорожного транспорта устойчивого 
экономического роста огромной страны добить-
ся не удастся. К тому времени железнодорожная 
сеть Российской империи в её европейской ча-
сти уже была достаточно развита, обеспечивая 
надёжное круглогодичное сообщение между гу-
берниями и зарубежьем.

Железные дороги, напомним, строились не 
только на государственные средства, но и на 
деньги частных предпринимателей. Было уч-
реждено несколько акционерных обществ, ко-
торые осуществляли строительство и эксплуата-
цию новых магистралей.

Так, в 1865 году было учреждено Общество Ря-
занско-Козловской железной дороги. Группа 
учредителей Общества во главе с Павлом Гри-
горьевичем фон Дервизом сделала основную 
ставку на обеспечение перевозки продоволь-
ственных, главным образом хлебных грузов из 
чернозёмных регионов страны в центральные 
и восточные губернии, и не ошиблась в своих 
ожиданиях. 

С первых же лет деятельности акционерное об-
щество показало прекрасные экономические ре-

С
Как строили Павелецкий 
вокзал в МосквеУпорство города берёт
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зультаты, а его акции стали одними из наиболее 
доходных отечественных ценных бумаг. За до-
статочно короткий срок оно стало одним из круп-
нейших транспортных предприятий не только в 
России, но и в мире. Произошло это благодаря 
хорошему, грамотному администрированию, 
использованию новейших на то время техноло-
гий строительства, эффективной эксплуатации 
дорог и подвижного состава, привлечению к ра-
боте компетентных сотрудников, а также пере-
довым логистическим решениям. К концу 80-х – 
началу 90-х годов XIX века дороги, находившиеся 
в собственности этого акционерного общества, 
уже протянулись за Волгу и дошли до Урала.

Логично, что в 1892 году название акционерно-
го общества было изменено: оно стало называть-
ся Рязанско-Уральской железной дорогой (РУЖД). 
К тому же Обществу принадлежал единствен-
ный в России грузопассажирский речной флот, 
включавший в себя полноценную флотилию су-
дов различного назначения, а также первый в 
стране круглогодичный паром в Саратове, спо-
собный перевозить одновременно до 28 железно-
дорожных вагонов. 

Единственной серьёзной и долгое время не-
разрешимой проблемой для Рязанско-Уральской 
железной дороги была невозможность прямого 
сообщения с Москвой. Дороги компании прохо-

дили по территории 12 губерний, причём в том 
числе и ближайших к Москве, но получить раз-
решение на постройку ветки, соединяющей эту 
дорогу с крупнейшим городом страны, не удава-
лось. 

Ещё со времён первого главы Министерства 
путей сообщения Павла Петровича Мельнико-
ва все его преемники на этом посту придержи-
вались политики государственной монополии 
на владение железными дорогами, считая это 
принципиальной стратегической необходимо-
стью. В случае РУЖД положение осложнялось 
ещё и тем, что это акционерное общество при-
влекало не только отечественный, но и ино-
странный капитал – его акции свободно про-
давались в основных европейских столицах и 

на равных конкурировали с ценными бумага-
ми ведущих мировых компаний того времени. 
Это увеличивало капитализацию и конкурент-
ные возможности РУЖД, но одновременно вы-
зывало всё большее беспокойство руководства 
МПС. 

На протяжении многих лет руководство РУЖД 
обращалось в Министерство путей сообщения и 
лично к императору Александру III, но неизмен-
но получало отказ на строительство ветки на Мо-
скву. 

В 1894 году на трон взошёл Николай Алексан-
дрович Романов, и была предпринята очередная 
попытка получить такое разрешение от высо-
чайшего лица государства. После некоторых бю-
рократических проволочек разрешение на стро-
ительство железнодорожной ветки на Москву 
всё-таки было получено. Официальный указ был 
подписан Николаем II в начале июня 1897 года, 
и руководство РУЖД сразу же приступило к стро-
ительству. 

Место выкупили хорошее
Одновременно велись переговоры с Московской 
городской думой о выделении участка под строи-
тельство здания вокзала с прилегающими служ-
бами. Не поскупились – выкупили очень хорошее 
место в городской черте, на юго-востоке Москвы. 

Сразу же было начато строительство вокзала 
по проекту главного архитектора РУЖД Николая 
Алексеевича Квашнина, а также Юлия Фёдоро-
вича Дидерихса, вероятно, при участии Алек-
сандра Фёдоровича Красовского, помогавшего 
своим молодым коллегам. На само здание и его 
отделку тоже не пожалели средств: строили, что 
называется, на века. 

Здание нового московского вокзала полу-
чилось по-настоящему элегантным и рацио-

нальным. Кроме просторных светлых залов с 
огромными окнами и удобными выходами на 
платформы и в город, билетной кассы с опера-
ционным залом, багажного отделения и дру-
гих необходимых служебных помещений для 
пассажиров были предусмотрены также аптека, 
буфет, телеграф. Здание было оборудовано неза-
висимой системой отопления, предусмотрена 
была и система вентиляции. Вокзал и прилега-
ющая площадь были полностью электрифици-
рованы. 

Село Павелец поделилось именем
Работы проводились под руководством главного 
инженера строительства Тимофеева и контроли-
ровались совместной группой инженеров РУЖД 
и Министерства путей сообщения. В результате 
основные работы были окончены раньше наме-
ченного срока на восемь с половиной месяцев. 
Пунктом соединения уже существующей маги-
страли и её новой линии выбрали ничем не при-

Официальный указ был подписан Николаем II в начале июня 1897 года, 
и руководство РУЖД приступило к строительству ветки на Москву 

В 1865 году было учреждено Общество Рязанско-Козловской 
железной дороги. Группа учредителей Общества во главе с Павлом 
Григорьевичем фон Дервизом сделала основную ставку на обеспечение 
перевозки хлеба с Черноземья в центральные и восточные губернии 
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мечательное до того времени, но очень удобно 
расположенное небольшое село Павелец в Рязан-
ской губернии. 

Туда была проложена первоначально однопут-
ная железная дорога, построено депо, само зда-
ние станции, водонапорная башня и вся необхо-
димая инфраструктура, вплоть до жилых домов 
для сотрудников железнодорожных служб. Село 
это известно как минимум с конца XVII века и на-
ходится примерно на равном расстоянии между 
Рязанью и Тулой. О происхождении названия это-
го села существует как минимум три версии, но 
самая распространённая (и правдоподобная) из 
них, что Павелец – это уменьшительное от имени 

Павел. Поэтому, строго говоря, и ударение в сло-
ве и его производных должно падать на первый 
слог, на А. Но, как это часто бывает, и железнодо-
рожная ветка, и вокзал, и всё, что с ним связано, 
стало называться Павелец, Павелецкий – с ударе-
нием на третий слог, на второе Е. Почему-то этот 
«неправильный» вариант ударения очень быстро 
распространился и закрепился. 

Торжественное освящение вокзала в Москве, 
означавшее начало его работы, состоялось 1 сен-
тября (14 сентября по новому стилю) 1900 года. 
В этот же день с нового вокзала отправился пер-
вый поезд. 

После открытия Павелецкого вокзала дела 
РУЖД пошли ещё лучше. В том же 1900 году си-
лами компании был построен самый большой на 
тот момент в Европе железнодорожный мост: че-
тырёхпролётный мост через Оку у Каширы. Про-
должилось и строительство новых трасс. Так, в 
1903 году началось строительство участка дороги 
Красный Кут – Астрахань. Грузоперевозки РУЖД 
также неуклонно росли год от года. Общая про-
тяжённость дорог, находившихся в управлении 
РУЖД к 1900 году, составляла уже около 3 тыс. км 
и постоянно увеличивалась. При этом генераль-
ный офис Рязанско-Уральской железной дороги 
даже после открытия прямого сообщения с Мо-
сквой, как и прежде, располагался в Саратове.

Рязанско-Уральская железная дорога оставалась 
частной вплоть до 1918 года, когда она была на-
ционализирована и передана в управление Нар-
комата путей сообщения, став частью единой 
железнодорожной сети нового советского госу-
дарства. 

Именно на Павелецкий вокзал 23 января 1924 
года прибыл траурный поезд с телом скончавше-

гося в Горках Владимира Ильича Ленина. Неко-
торое время в 20-е годы в память об этом событии 
сам вокзал носил название Ленинского, а пло-
щадь перед вокзалом называлась Ленинской с 1941 
по 1992 год. В 1980 году рядом со зданием вокзала 
был построен музейный павильон «Траурный по-
езд В.И. Ленина», в котором находится доставив-
ший в столицу тело вождя революции паровоз 
У-127 (так называемый Красный Паровоз) и специ-
альный вагон. Первоначально (до 1992 года) музей 
являлся филиалом московского Центрального му-
зея В.И. Ленина, а ныне стал самостоятельным 
музеем Московской железной дороги. 

Павелецкий вокзал Москвы в своём первона-
чальном виде работал вплоть до начала 1980-х го-
дов. К этому времени настала острая необходи-
мость его генеральной реконструкции, которая в 

итоге была проведена трестом «Мострансстрой». 
В результате завершившейся в ноябре 1987 года 
реконструкции площади вокзала увеличились 
в шесть раз от первоначальной, а пропускная 
способность возросла в четыре раза. Кроме того, 
в вестибюль вокзала был встроен и вход на одно-
имённую станцию Московского метрополитена 
Замоскворецкой линии. В ходе реконструкции 
удалось сохранить стилистические архитектур-
ные особенности первоначального историческо-
го здания, его дух и атмосферу.  

Павелецкий вокзал, несмотря на весьма по-
чтенный возраст, остаётся современным, тех-
нологичным транспортным предприятием, 
частью не только московской, но и государствен-
ной железнодорожной системы. 

Дмитрий Пучков

Торжественное освящение Павелецкого вокзала в Москве состоялось 
1 сентября (14 сентября по новому стилю) 1900 года. В этот же день 
с нового вокзала отправился первый поезд
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Как создавать активы в России, чем хороша диверсификация и 
почему недвижимость всё ещё неплохой актив? Ответы на эти 
и другие вопросы Дмитрий Лебедев, инвестор и эксперт в не-

движимости и личных финансах, даёт, опираясь на собственный опыт 
обретения финансовой свободы и опыт своих клиентов, друзей и знако-
мых с разным уровнем дохода и разными инвестиционными приори-
тетами. Все примеры реальны, рекомендации конкретны и проверены. 
По определению автора, все мы – люди-белки, кто в вечной погоне за 
деньгами перестаёт просто жить. Цель книги – донести, что финансовая 
независимость существует, показать способы её достижения, а также 
рассказать, чего нельзя делать ни в коем случае. Автор предупреждает, 
что финансовая свобода – лишь часть настоящей свободы человека. А 
создание постоянного дохода – только ступень в достижении большей 
жизненной цели. Чем активы отличаются от пассивов? Что приносит 
доход и как сбалансировать вложения в разные виды активов? Какие 
опасности подстерегают в современных реалиях? Лейтмотивом через 
всю книгу проходит посыл автора о пенсионных накоплениях. Лебедев 
приводит конкретные цифры, сколько и с какого возраста нужно откла-
дывать, какие есть возможности для вложений и почему об источниках 
пассивного дохода нужно задумываться как можно раньше. Эта книга 
– хороший учебник для начинающих инвесторов и просто думающих 
людей. Дополнительно к знаниям она очень мотивирует к переосмысле-
нию жизненных целей и к конкретным действиям.

Задумывались ли вы, пересматривая фильм «Матрица», какую 
таблетку бы выбрали: красную или синюю? В чём суть данного 
выбора? Это оценка последующих событий или нашего воспри-

ятия реальности? Это борьба противоположностей – чёрного и белого. 
Жизнь играет роль Морфиуса и ограничивает выбор, предоставляя всего 
два варианта. А всегда ли нам достаточно информации для принятия 
взвешенного решения? Любой выбор никогда не является одномерным, 
поскольку есть прямые результаты выбора и косвенные последствия. 
Философия как наука представляет не просто умозаключения, а выве-
ренную закономерность или последовательность определённых взгля-
дов, суждений, которые позволяют системно рассматривать жизнь и 
наполняют её событиями. Философия поднимает вопросы метафизики, 
морали, науки, политики и другие. Что есть «матрица»? Возможно, что 
это просто фантазия, а возможно, определённая система, в которой каж-
дый человек проходит свой «путь героя», подобно Нео. В чём же состоят 
эти шаги? Простая рутинная жизнь ведёт к появлению ориентира, свое-
образного «белого кролика». Следующим шагом становится появление 
новых участников в «матрице», затем принятие решений, поиск ответа 
на вопрос «кто я?», обучение, принятие предназначения, испытания 
духа, вера в собственные силы и, наконец, выход на уровень мастера. 
Автору данной книги удалось свести многие концепции в единую кар-
тину мира, представляющую собой своеобразный призыв: «Проснись!»

Уильям Ирвин  
«Матрица 
и филосо-
фия. Добро 
пожаловать 
в пустыню 
реальности»
Издательство
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2022 год
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дизайнер 
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Корпоративного 
университета РЖД

Дмитрий 
Лебедев 
«Деньги де-
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до финансо-
вой свободы»
Издательство 
«Альпина 
Паблишер»
2021 год
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